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Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы

Поступил первый транш из республиканского бюджета на выплату 
компенсаций предпринимателям Северо-Казахстанской области, 
пострадавшим от весенних паводков. Об этом на днях сообщили в 
региональной Палате предпринимателей. По официальным данным, 
на сегодня одобрено 82,1% заявок предпринимателей на возмещение 
ущерба от стихии.

«МАЛЫЙ ТУРКСИБ» ВОЗВРАЩАЕТСЯ

БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ – ЖАРА!

В Семее, на острове Бейбiтшiлiк, активно 
продолжается строительство детской железной 
дороги. Работники строительной компании трудятся 
в две смены и без выходных.

На большую часть Казахстана пришла 
беспощадная жара. К примеру, в Алматы столбики 
термометров близки к отметке плюс 40, в более 
южных регионах и того выше. Но, как сообщают 
синоптики, это еще не предел...

ПОМОЩЬ 
ТРАНШАМИ
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РУКОВОДСТВО ПО ИНВЕСТИЦИЯМ
Глава государства принял управля-
ющего Международным финансовым 
центром «Астана» Рената Бектурова. 
Президенту были представлены клю-
чевые результаты деятельности Центра 
за первое полугодие 2024 года, а также 
планы на предстоящий период.

По словам Рената Бектурова, на сегодняшний день 
через площадку Финансового центра в Казахстан 
привлечено более 12 млрд долларов инвестиций, 
что превышает целевой показатель, установленный к 
2025 году. За весь период деятельности Центра участ-
ники МФЦА перечислили в бюджет страны 115 млрд 
тенге, из которых 29,8 млрд тенге было выплачено за 
первое полугодие 2024 года. Основными факторами 
роста налоговых поступлений являются увеличение 
числа участников и активизация их деятельности.

В первом полугодии этого года к МФЦА присо-
единилось более 500 компаний, что позволило уве-
личить общее количество участников почти до 3 000 
и внести значительный вклад в создание новых ра-
бочих мест. По состоянию на конец второго квартала 
2024 года, компаниями в юрисдикции МФЦА было 
создано более 7 600 рабочих мест.

Касым-Жомарту Токаеву рассказали о мерах, 
направленных на поддержку бизнес-сообщества 
МФЦА. Ренат Бектуров сообщил, что в июне состоя-
лось первое мероприятие в рамках инициативы AIFC 

Community. Президент также был проинформиро-
ван о ходе подготовки к ежегодному мероприятию 
Astana Finance Days 2024, которое пройдет 5-6 сен-
тября этого года.

Анонс предстоящих мероприятий 
с участием Президента 
Касым-Жомарта Токаева

По приглашению Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева 2-3 августа Казах-
стан с официальным визитом посетит Пре-
зидент Республики Конго Дени Сассу-Нгессо.

В период с 7 по 8 августа состоится госу-
дарственный визит Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева в Республи-
ку Казахстан.

9 августа в Астане пройдет шестая 
Консультативная встреча глав государств 
Центральной Азии.

НА ВЗАИМОВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ
На сегодняшний день положительная репутация Казахстана становится объектом 
пристального внимания со стороны инвесторов, желающих вложить свои капита-
лы в стабильную экономику. Хорошие результаты в последние годы наблюдаются 
и в деле продвижения казахстанских товаров на зарубежные рынки. К примеру, 
только в Саудовскую Аравию экспорт из Казахстана с начала года вырос на 
78%. Об этом было заявлено на прошедшем в Алматы Казахстанско-Саудовском 
деловом совете.

Участниками Делового совета стали представите-
ли бизнеса и государственных органов двух стран. 
Мероприятие открыл председатель Внешнеторговой 
палаты Казахстана Мурат Каримсаков, который в 
своем приветствии подчеркнул важность долгосроч-
ного сотрудничества между двумя странами. 

– Казахстан и Саудовская Аравия имеют долгую 
историю сотрудничества, основанного на взаимном 
уважении и партнерстве, – отметил он. – Как вы зна-
ете, наша страна в своей торгово-экономической и 
инвестиционной политике уделяет особое внимание 
усилению сотрудничества с Королевством Саудов-
ская Аравия, в частности, в таких важных сферах, 
как возобновляемая энергия, транспорт и логистика, 
строительство, IT, туризм, сельское хозяйство и про-
мышленность. 

На прошедшей встрече было отмечено, что това-
рооборот между Казахстаном и Саудовской Арави-
ей с каждым годом растет. Так, за январь – апрель 
2024 года он составил 3,7 миллиона долларов США. 
Экспорт из Казахстана в Саудовскую Аравию за этот 

период вырос на 78,1% и составил 1,3 млн долл. 
Основными товарами экспорта из Казахстана явля-
ются полимеры пропилена, баранина и козлятина, 
машины и механические устройства специального 
назначения, жир крупного рогатого скота, овец и 
коз, приборы и устройства, применяемые в медици-
не, полимеры стирола, изделия из черных металлов, 
емкости из черных металлов вместимостью более 
300 литров и подшипники.

В ближайшем будущем страны намерены также 
наладить сотрудничество и в других сферах. Как под-
черкнул в своем выступлении Мурат Каримсаков, 
Саудовская Аравия активно развивает сферу кибер-
спорта, что подтверждает прошедший в июле чем-
пионат Riyadh Masters 2024 с призовым фондом в 
5 миллионов долларов. Кроме того, недавно саудов-
ский принц Фейсал ибн Бандар ибн Султан Аль Сауд 
был избран президентом Международной федера-
ции киберспорта (IESF), что открывает новые воз-
можности для сотрудничества в этой области. Все это 
созвучно с инициативами Касым-Жомарта Токаева 
по развитию киберспорта в Казахстане как перспек-
тивного направления для молодежи. 

– На сегодняшний день Казахстан активно рабо-

тает над привлечением иностранных инвестиций и 
созданием благоприятной деловой среды, – сообщил 
Мурат Каримсаков. – Внешнеторговая палата Казах-
стана готова поддержать инициативы инвесторов и 
предпринимателей, предлагая услуги «под ключ» по 
поиску партнеров, сопровождению проектов и орга-
низации B2B и B2G встреч.

В ходе Делового совета его участники также обсу-
дили ключевые направления сотрудничества и эко-

номические реформы, направленные на улучшение 
бизнес-инфраструктуры в Казахстане. Особое внима-
ние было уделено развитию цифровой экосистемы, 
включая Интерактивную инвестиционную карту для 
мониторинга и поддержки малого и среднего биз-
неса. Успешная реализация намеченных на встрече 
проектов поможет создать еще более привлекатель-
ные условия для сотрудничества и экономического 
роста обеих стран.

Глава государства обозначил ряд задач по даль-
нейшему развитию Центра. В частности, он под-
черкнул необходимость усиления работы всех госу-
дарственных органов и финансовых институтов по 
привлечению инвестиций в экономику Казахстана 
путем активного использования инфраструктуры 
МФЦА.

По материалам сайта Akorda.kz
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СЕНАТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

СОБЫТИЯ

В ДУХЕ ДРУЖБЫ 
И ДИПЛОМАТИИ

По поручению Президента РК Касым-Жомарта Токаева Председатель 
Сената Парламента Маулен Ашимбаев принял участие в церемонии 
инаугурации Президента Ирана Масуда Пезешкиана. Спикер также 
встретился с Председателем Исламского консультативного Совета 
и руководителем Организации исламской культуры и связей. В ходе 
этих двусторонних встреч состоялся обмен мнениями о перспективах 
укрепления казахстанско-иранских взаимоотношений и по актуальным 
вопросам межпарламентского сотрудничества.

От имени Президента Казах-
стана Касым-Жомарта Токаева 
Маулен Ашимбаев поздравил 
вновь избранного Президента 
Исламской Республики Иран 
Масуда Пезешкиана с победой 
на выборах и отметил, что в 
Казахстане уделяют пристальное 
внимание дальнейшему разви-
тию сотрудничества между двумя 
странами.

– Позвольте передать Вам 
искренние слова поздравле-
ния от Президента Республики 
Казахстан. Глава государства при-
дает особое значение развитию 
двустороннего политического и 
экономического сотрудничества 
между нашими странами. Иран – 
наш сосед в Каспийском регионе 
и один из важнейших торговых 
партнеров на Ближнем и Сред-
нем Востоке. Поэтому укрепле-
ние взаимоотношений с Ираном 
остается одним из приоритетных 
направлений нашей внешней по-
литики. Со стороны Парламента 
Казахстана мы будем активно 
способствовать всестороннему 
укреплению взаимоотношений 
между нашими странами, – отме-
тил Маулен Ашимбаев.

Спикер Сената выразил бла-
годарность иранской стороне 
за активное участие в Саммите 
Шанхайской организации со-
трудничества, по итогам которой 
было принято 25 важных доку-

ментов, включая Астанинскую 
декларацию.

Затронули собеседники и во-
просы сотрудничества на парла-
ментском треке. Было отмечено, 
что в обеих Палатах Парламента 
РК уже действуют группы друж-
бы с Ираном, а создание анало-
гичной группы в обновленном 
иранском Парламенте окажет 
положительное влияние на уси-
ление двустороннего взаимодей-
ствия.

Перспективы дальнейше-
го укрепления сотрудничества 
Парламентов Казахстана и Ира-
на Маулен Ашимбаев обсудил 
и с Председателем Исламского 
консультативного совета Мо-
хаммадом-Багером Галибафом. 
Председатель Сената обозначил 
ключевые направления взаимо-
действия Парламентов в сфере 
законотворчества.

– Парламент Казахстана заин-
тересован в укреплении связей 
с Исламским консультативным 
Советом Ирана. Действующие 
в наших Парламентах группы 
дружбы составляют прочную 
основу межпарламентского со-
трудничества. Считаем важным 
в этом направлении выстраивать 
взаимодействие с акцентом на 
практическое содержание и со-
действие решению актуальных 
вопросов для обеих стран, а 
также обмен законодательным 

опытом, – подчеркнул Маулен 
Ашимбаев.

В ходе встречи с руководи-
телем Организации исламской 
культуры и связей Ирана Мохам-
мадом Мехди Иманипуром были 
обсуждены вопросы, касающиеся 
укрепления культурных и духов-
ных связей двух народов. Особое 
внимание было уделено расту-
щей роли духовной дипломатии 
в преодолении глобальных вы-
зовов и важности объединения 
совместных усилий на этом пути.

– В октябре текущего года 
запланировано проведение XXII 
заседания Секретариата Съезда 
лидеров мировых и традицион-
ных религий. Предполагается, что 
на нем будут обсуждены вопро-
сы дальнейшей реализации Кон-
цепции развития Съезда, а также 
утверждены тема и сроки прове-
дения предстоящего VIII Съезда. 
Также состоится Форум молодых 
религиозных лидеров. Надеемся 
на активное участие в этих меро-
приятиях представителей Ирана, 
– сообщил Председатель Палаты.

Спикер выразил признатель-
ность собеседнику и его коллегам 
за поддержку инициатив Съезда 
лидеров мировых и традицион-
ных религий, активное участие в 
подготовке итоговых документов 
Съезда и за вклад в популяриза-
цию идей и ценностей межрели-
гиозного согласия.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

АКЦЕНТ – НА БЛАГОПОЛУЧИЕ 
ГРАЖДАН
Депутат Сената Парламента РК Нурлан Бекназаров посетил 
с рабочей поездкой город Шымкент, где ознакомился с местными 
инфраструктурными объектами.

Нурлан Бекназаров ознако-
мился с деятельностью поли-
клиники № 6 города Шымкента. 
В поликлинике действуют кон-
сультативно-диагностическое 
отделение, центр семейного 
здоровья, лечебно-профилакти-
ческий блок и отдел социально-
психологической помощи. Врачи  
22 специальностей предоставля-
ют консультации, диагностиче-
ские и лабораторные исследо-
вания, а также психологическую 
помощь.

В ходе встречи с руководством 
управления здравоохранения и 
сотрудниками медучреждения 
сенатор обсудил вопросы оказа-
ния качественных медицинских 
услуг населению.

Депутат отметил, что задача 
здравоохранения заключается в 
увеличении продолжительности 
жизни и улучшении здоровья 
граждан. Финансирование ме-
дицинской сферы растет, обеспе-
чивая всестороннюю поддержку 
работников отрасли и улучшая 
их социальные условия. Здоро-
вье нации является важнейшим 
вектором государственной поли-
тики, направленным на создание 
Нового, Справедливого Казах-
стана.

Кроме того, депутат посетил 
жилые дома в микрорайоне Бо-
зарык, строительство которых 
реализуется в рамках государ-

ственной программы «Доступ-
ное жилье». На данный момент 
в Шымкенте 49 736 человек 
находятся в очереди на жилье, 
включая детей-сирот, многодет-
ных матерей, малообеспеченные 
семьи и работников бюджетных 
организаций. Сенатор отметил 
важность обеспечения жильем 
малообеспеченных граждан и 
качество строительных работ.

– Глава государства подчерки-
вает, что обеспечение доступным 
жильем является ключевым при-
оритетом социальной политики, 
направленной на повышение 
качества жизни каждого граж-
данина. Доступное жилье – это 
основа улучшения благосостоя-
ния населения. В этой связи госу-

дарство реализует ряд программ 
для увеличения доступности 
жилья, в стране ведется активное 
жилищное строительство. Этот 
вопрос остается в центре наше-
го внимания, – сообщил Нурлан 
Бекназаров.

Также сенатор ознакомился 
с ходом строительных работ по 
реконструкции автомобильной 
дороги «А-2: Хоргос – Алматы – 
Шымкент – граница Республики 
Узбекистан». Сенатор отметил 
важность объездной дороги 
для перенаправления грузовых 
машин за пределы города и 
подчеркнул необходимость ка-
чественного строительства и 
эффективного расходования 
средств.

НА КОНЕ ПРОГРЕССА
Председатель Комитета Сената по социально-культурному развитию 
и науке Нурторе Жусип принял участие в мероприятии, посвященном 
10-летию портала «Argymaq.kz». Представители Ассоциации 
национальных видов спорта и отечественной интеллигенции, а также 
ученые в сфере коневодства ознакомили сенатора с последними 
достижениями науки в области разведения особых пород лошадей.

Нурторе Жусип рассказал участникам мероприя-
тия о проводимых государством реформах в сфере 
животноводства, которые направлены на улучшение 
условий в отрасли, поддержку предпринимателей, 
занимающихся разведением животных, а также на 
улучшение социальных гарантий работников вете-
ринарных служб. Он также отметил меры по повы-
шению роли и статуса работников этой сферы.

– Глава государства Касым-Жомарт Токаев подпи-
сал важный для всей коневодческой отрасли документ, 
направленный на развитие отечественных пород ло-
шадей и увеличение их поголовья. Закон предусматри-
вает возмещение затрат на содержание племенного 
поголовья, стимулируя разведение племенных лоша-
дей. Внесены уточнения в понятия «племенное живот-
ное» и «стандарт породы», которые теперь включают 
минимальные требования к фенотипическим и продук-
тивным показателям. Закон направлен на сохранение и 
увеличение поголовья племенных лошадей в Казахста-
не, – пояснил Нурторе Жусип.

Депутат также подчеркнул важность предстоящих 
Всемирных игр кочевников, которые пройдут в этом 
году в нашей стране. Национальные игры являются 

визитной карточкой всего тюркского мира и станут 
объединяющей платформой для всех стран-участ-
ниц. Кроме того, они окажут значительное влияние 
на развитие туризма в нашей стране.

Обсудили участники встречи и вопросы продви-
жения культуры и быта через информационные 
сети, популяризации песен отечественных поэтов 
с помощью нового детского контента, а также при-
нятия этнокультурных мер через мультимедийное 
пространство для привлечения молодого поколения 
к изучению наследия устной народной литературы.

ПДД – ВАЖНО ЗНАТЬ 
И СОБЛЮДАТЬ!

На заседании Правительства под председательством Премьер-
министра РК Олжаса Бектенова рассмотрены вопросы безопасности 
на дорогах. С докладами выступили министры внутренних дел 
Ержан Саденов, транспорта – Марат Карабаев, а о текущей ситуации 
в регионах доложили акимы ряда областей.

По данным МВД, ежегодно 
в стране в ДТП погибают более 
2 тысяч человек, свыше 19 тысяч 
получают увечья. Глава Прави-
тельства привел конкретные при-
меры гибели людей, отметив при 
этом, что в стране из года в год не 
снижается количество ДТП – толь-
ко за 6 месяцев этого года погиб-
ло порядка тысячи человек.

Так, 18 июня в поселке Шелек 
Алматинской области в вечернее 
время на автодороге Шелек – 
Хоргос был насмерть сбит ученик 
10-го класса, перебегавший доро-
гу в неустановленном месте. При 
этом на данном участке не было 
ни пешеходного перехода, ни ос-
вещения.

– Акиматам регионов необхо-
димо увеличить количество пеше-
ходных переходов со светофор-
ным регулированием, установить 
ограждения и освещение. Осо-
бенно эту работу нужно усилить в 
регионах, на которые приходится 
наибольшая доля ДТП, – подчерк-
нул Олжас Бектенов.

Он поручил усилить работу в 
Алматинской, Актюбинской, Жам-
былской, Туркестанской областях, 
городах Алматы и Шымкент – 
именно на эти регионы приходит-
ся половина всех дорожно-транс-
портных происшествий, случаев 
гибели людей и получения травм.

В стране ужесточена уголовная 
и административная ответствен-
ность за дорожные правонаруше-
ния. Тем не менее, с начала года 
пресечено порядка 6 млн наруше-
ний ПДД, задержано свыше 12 000 
нетрезвых водителей. В этой связи 
глава Правительства отметил, что к 
таким нарушителям нужно приме-
нять самые строгие меры.

МВД совместно с заинтересо-
ванными госорганами и акимата-
ми поручено провести детальный 
анализ аварийности в разрезе 
каждого региона. На этой основе 
и с учетом местных условий сле-
дует усилить надзор за дорожным 

движением на наиболее аварий-
ных участках и принять необходи-
мые меры.

Премьер-министр также под-
нял вопросы безопасности на не-
завершенных участках строящих-
ся автодорог. Он акцентировал 
внимание на проблеме отсутствия 
дорожных знаков, информацион-
ных щитов и временных разметок 
на таких участках. Отмечено, что 
зачастую предупреждающие зна-
ки устанавливаются с нарушени-
ями и не всегда видны водителю.

К примеру, в марте в Алма-
тинской области, на автодороге 
Караганда – Алматы, где еще с 
2019  года ведутся строительные 
работы, после столкновения лег-
ковой автомашины с грузовиком 
погибли 4 человека. В мае на этой 
же автодороге в результате ава-
рии погибли 5 человек.

Глава Правительства поручил 
Министерству транспорта сов-
местно с заинтересованными 
госорганами принять комплекс 
мер по обеспечению безопас-
ности дорожного движения при 
строительстве, реконструкции и 
содержании автомобильных до-
рог, а также усилить контроль над 
строгим соблюдением соответст-
вующих стандартов.

Была поднята еще одна проб-
лема загородных дорог – плохая 
мобильная связь. Для примера: 
на автодороге Караганда – Алма-
ты по территории трех областей 
на участке общей сложностью 
500  км отсутствует мобильная 
связь. Олжас Бектенов отметил, 
что в случае ДТП пострадавшие 
не имеют возможности вызвать 
экстренные службы помощи.

– На дорогах не хватает ви-
деокамер и других технических 
средств для контроля над без-
опасностью движения. Где-то они 
просто не работают. Ситуация с до-
рожной безопасностью вызывает 
справедливые нарекания со сторо-
ны населения. Только с начала года 

от наших граждан поступило более 
50-ти тысяч официальных обраще-
ний в сфере дорожного движения. 
Акиматам регионов нужно увели-
чить количество камер фиксации 
нарушений в населенных пунктах. 
На автодорогах республиканского 
значения следует активнее ис-
пользовать аппаратно-программ-
ные комплексы, – поручил Премь-
ер-министр.

Глава Правительства также за-
острил внимание на некачествен-
ной работе автошкол и станций 
техосмотра. В частности отмече-
но, что снижение требований к 
автошколам негативно повлияло 
на качество подготовки и культуру 
вождения водителей.

Олжас Бектенов отметил, что 
на безопасность дорожного дви-
жения напрямую влияет и техни-
ческое состояние автотранспорта. 
Ежегодно в стране наблюдается 
рост автопарка, однако при этом 
технический осмотр машин про-
водится некачественно. Зачастую 
данный бизнес работает лишь по 
принципу коммерческой выгоды.

– Вопрос безопасности на до-
рогах и сохранности жизни людей 
всегда должен быть важнее ком-
мерческого интереса отдельных 
лиц. Пора навести порядок в рабо-
те центров технического осмотра, 
– подчеркнул Премьер-министр.

Другой вопрос на повестке за-
седания – вопросы обеспечения 
безопасности в пожароопасный 
период. На сегодня системой 
раннего обнаружения пожаров 
охвачено лишь 2% всех лесных 
массивов. При этом, по состоянию 
на конец июля, по стране было 
зафиксировано порядка 160 воз-
гораний, что в 4 раза меньше, чем 
в прошлом году. Для предотвра-
щения пожаров и оперативного 
реагирования в постоянной готов-
ности находятся воздушные борта 
МЧС с водосливными устройства-
ми, а в лесничествах организова-
ны дозоры.
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ЧТОБЫ БЫЛО ТЕПЛО 
И УЮТНО
В этом году в Жамбылской области ведется реконструкция инженерных сетей. Ремонт 
на определенных участках немного затянулся, что вызывает справедливые нарекания 
населения. Но местные власти утверждают, что в итоге регион будет отлично подготовлен 
к новому отопительному сезону. 

В данное время в областном центре 
ведется реконструкция тепломагистрали 
М-1 протяженностью 4,6 километра. В 
этом году замена сетей ведется в самом 
центре города, что вынудило власти пе-
рекрыть важнейшие участки дорог. В ре-
зультате образовались частые пробки и 
заторы, так как подчас одновременно за-
крываются соседние параллельные улицы.

– Насколько я помню, в городском 
акимате еще в мае пообещали, что ре-
конструкция теплосетей будет проведе-
на в течение одного месяца. Однако на 
дворе уже август, а работам конца и краю 
не видно. Безусловно, обновлять сети 
необходимо, с этим никто не спорит. Но 
у меня просьба к местным властям – бо-
лее оперативно и продуманно проводить 
реконструкцию сетей. Главная проблема 
заключается в том, что подрядчики рас-
капывают огромные рвы в десятки ки-
лометров, а потом ждут, когда доставят 
материалы или пригонят технику. Это мо-
жет занять несколько недель, и водители 
вынуждены курсировать из одного пере-
крытого участка на другой, тратя время, 
деньги и нервы, – говорит житель города, 
автолюбитель Владислав Ан. 

По его словам, властям следует хотя 
бы давать специальные объявления о 
том, что тот или иной участок дороги бу-
дет перекрыт в определенное время.

Кроме того, не обходится без других 
эксцессов. По мнению ветерана труда, 
необходимо не только обозначать прове-
дение ремонтных работ, но и ограждать 
место реконструкции специальными ба-
рьерами. Ведь недавно по улице Толе-би 

областного центра в такой ров 
угодил автомобиль, в котором 
находились водитель и пасса-
жиры. В результате двух детей с 
тяжелыми травмами госпитали-
зировали в местную больницу с 
различными переломами.

Это говорит о том, что при про-
ведении подобных работ необхо-
димо уделять повышенное внима-
ние вопросам безопасности.

Впрочем, в других районах 
области обходится без таких ЧП. 
Так, в данное время также идет 
реконструкция 4,3  километ-
ра тепловых сетей в Каратау и 
700 метров в Жанатасе.

– Утвержден план мероприятий на 
предстоящий отопительный сезон, работа-
ет специальный штаб. В регионе имеются 
девять теплоэнергетических комплексов и 
593 автономных котельных. С их помощью 
будет обеспечено теплом 1  646 много-
этажных жилых домов, 1 737 социальных 
объектов, – рассказал заместитель акима 
области Канатбек Мадибек.

По его данным, на подготовитель-
ные работы к отопительному сезо-
ну 2024–2025 годов предусмотрено 
15,3 миллиар да тенге.

Кроме того, за счет собственных 
средств предприятий ведется текущий 
и капитальный ремонт семи километ-
ров тепловых сетей. Всего протяжен-
ность тепловых сетей области составляет 
350,7 километра, уровень износа состав-
ляет 55,5%. До конца года этот показа-
тель снизится до 54%.

Местные власти заверяют, что для 
обеспечения стабильного теплоснабже-
ния населения в отопительный период 
строительство, реконструкция и ремонт 

должны будут завершены в кратчайшие 
сроки. Особое внимание будет уделено 
плану работы подрядчиков.

Стоит отметить, что в результате га-
зификации 11 населенных пунктов в 
прошлом году потребность в угле уже 
снизилась на 5,1 тысячи тонн. И теперь 
в предстоящем отопительном сезоне на-
селению необходимо 144,8 тысячи тонн 
угля. На сегодняшний день в железно-
дорожные тупики региона поставлено 
12 тысяч тонн топлива.

Кроме того, в регионе на объекты об-
разования, здравоохранения, спорта и 
культуры необходимо 62 623 тонны угля. 
На сегодняшний день подрядчики опре-
делены, уголь для социальных объектов 
поставляется в соответствии с планом, – 
отметил заместитель акима.

В акимате области подчеркивают, что 
в прошлом отопительном сезоне от на-
селения поступали жалобы на качество 
угля, потому будет проводиться постоян-
ный мониторинг, чтобы не допустить это-
го пробела в текущем году.

ИНВЕСТИЦИИ 
В ЗДОРОВЬЕ

Вот уже второй год из стен старейшей кузницы 
медицинских кадров по заказу акимата Алматы 
выпускаются самые востребованные в организациях 
здравоохранения специалисты. В этом году ряды 
казахстанских медиков пополнят сразу 567 выпускников 
Казахского Национального медицинского университета 
имени Асфендиярова по 40 специальностям резидентуры. 
В их числе почти 200 врачей самых востребованных 
специальностей медицинского профиля, которых 
с нетерпением ждут в алматинских клиниках – это 
анестезиологи и реаниматологи, акушеры-гинекологи, 
терапевты и педиатры. 

С нехваткой специалистов так или 
иначе сталкивается любая отрасль. Но 
когда речь идет о медицине, невозмож-
ность попасть на прием или бесконечное 
откладывание операции просто потому, 
что ее некому делать, могут иметь ката-
строфические последствия. Для Алматы, 
где сосредоточено большое количест-
во крупных клиник, в которых лечение 
получают не только алматинцы, но и 
жители других регионов страны, обес-
печение медучреждений квалифициро-
ванными, и в частности востребованны-
ми, кадрами имеет особое значение. В 
мегаполисе нашли эффективный способ 
решения проблемы кадрового дефицита 
в медицине. И этот метод надо признать 
уже дает неплохие результаты. Нет ни-
чего сверхъестественного в Алматы не 
придумали, и роды не будут принимать 
роботы. Проблема решается обычным 
взаимодействием сторон, а именно уни-
верситета и городских властей. По та-
кому принципу, кстати, работают многие 
регионы страны. Они запрашивают в ме-
дицинских университетах специалистов, 
в которых испытывают дефицит их мед-
учреждения и даже оплачивают учебу 
своим будущим докторам.

Итак, в этом году КазНМУ имени Асфен-
диярова выпустил 567 дипломированных 
медиков, из них 364 обучались по госу-
дарственному гранту, 140 – за счет мест-
ных исполнительных органов, к слову, эти 
специалисты должны отработать от 3 до 
5 лет в больницах того региона, который 
оплатил их обучение. Еще 57 получили 
образование на платной основе и 6 – за 
счет средств медицинских учреждений. 

Уже второй год КазНМУ выпускает 
медицинских специалистов и по заказу 
акимата города Алматы. В прошлом году 
университет подготовил 45 врачей для 
крупнейшего мегаполиса страны. В этом 
году почти в два раза больше – 87  ме-
дицинских специалистов приступят к 
работе в организациях здравоохранения 
города.

– Это не просто расходы государства, 
а инвестиции в медицину, инвестиции 
в здоровье наших граждан, – отметила 
заместитель акима Алматы Асем Нусупо-

ва, принявшая участие в торжественном 
вручение дипломов. – В городе в бли-
жайшее время будут построены порядка 
15 новых поликлиник, новые больницы, 
перинатальный центр. И их нужно будет 
обеспечивать профессиональными кад-
рами.

КазНМУ за свою 94-летнюю историю 
подготовил более 100 тысяч медицин-
ских специалистов, которые работают 
по всему миру, большая часть из них – в 
Казахстане. Это высококвалифицирован-
ные медики, которые работают в различ-
ных сферах здравоохранения, социаль-
ной и образовательной систем и вносят 
достойный вклад в сохранение здоровья 
жителей страны.

– Только медик может понять, какой 
долгий и тернистый путь каждый из вас 
прошел к заветному диплому, и сегодня 
мы гордимся вашими достижениями, – 
отметила проректор КазНМУ Светлана 
Султангазиева в своей поздравительной 
речи к выпускникам. – Государство, ваши 
профессора, родители и семьи вложили в 
вас большие усилия и теперь возлагают 
на вас значительные надежды. Мы уве-
рены, что ваша работа внесет значимый 
вклад в систему здравоохранения, соци-
альную и образовательную сферы нашей 
страны. Когда вы покинете стены нашей 
альма-матер, перед вами откроется мир 
с самыми широкими возможностями 
проявить себя, сделать историю. Но где 
бы вы ни оказались, вы навсегда остане-
тесь асфендияровцами. За вашей спиной 
всегда будет родная альма-матер.

Поздравить выпускников резиденту-
ры пришли метры казахстанской меди-
цины и науки, профессора и академики 
Казахстана.

– Очень радостный день, вы нако-
нец завершили почти 10-летний путь 
в профессию, став врачами, – отметил 
в своем поздравлении академик Вяче-
слав Локшин. – Вам очень повезло, ведь 
здравоохранение – это совсем другой 
уровень его развития: новые технологии, 
искусственный интеллект, самое совре-
менное оборудование доступно даже в 
районных больницах. Я искренне желаю 
вам профессиональной удачи. Мы всегда 
служим пациентам, забываем о себе, и я 
призываю вас быть милосердными, уметь 
работать в команде, не боятся прийти на 
помощь и не бояться позвать на помощь.

УЧЕНЬЕ – СВЕТ!
Количество студентов, приезжающих учиться в Астану, ежегодно растет. О ходе 
строительства новых общежитий в городе на своей странице в Instagram рассказал 
аким столицы Женис Касымбек.

Сегодня на балансе высших учебных 
заведений имеется более 40 студенче-
ских общежитий на 16 тысяч мест. Общая 
потребность составляет почти 6 400 кой-
ко-мест.

– Совместно с профильным министер-
ством, университетами, инвесторами рабо-
таем над увеличением мест в общежитиях. 
С министром науки и высшего образова-

ния РК Саясатом Нурбеком ознакомились 
с ходом строительства студенческих обще-
житий, – отметил Женис Касымбек.

Он сообщил, что в прошлом году было 
создано более 1 800 койко-мест. В этом 
году в рамках ГЧП планируется построить 
и ввести в эксплуатацию шесть общежи-
тий. Они позволят создать почти 4,5 ты-
сячи мест.

В 2025 году в эксплуатацию должны 
ввести еще два общежития. Аким доба-
вил, что также четырем университетам 

были выделены земельные участки для 
строительства общежитий.

– В 2023 году мы открыли проектный 
офис по строительству студенческих об-
щежитий. Основная задача фронт-офиса 
– создание благоприятных условий для 
реализации госпрограммы по строитель-
ству общежитий и обеспечение жильем 
студентов, предоставление юридической, 
консультационной и экспертной поддер-
жки вузам и потенциальным инвесторам, 
– пояснил он.

Рассказал Женис Касымбек и о строи-
тельстве рекордного числа школ в Астане. 
На данный момент ведется строительство 
более 30 школ почти на 100 тысяч учени-
ческих мест (в две смены). Среди них в 
рамках нацпроекта «Комфортная школа» 
Samruk-Kazyna Construction в период с 
2024 по 2025 год построит 24 комфорт-
ные школы на 90 тысяч ученических мест 
(также в две смены).

– Во время объезда с первым замес-
тителем Премьер-министра РК Романом 
Скляром посетили комфортные школы, ко-
торые откроются в начале нового учебного 
года. Это восемь школ в рай онах Сарыарка, 
Нура, Есиль и Алматы, – сообщил аким.

Также в начале учебного года плани-
руется открыть еще три государственные 
и одну частную школы. До конца года 
должны открыться еще 7 комфортных 
школ, 5 государственных и 3 частных.

– Таким образом, в течение нового 
учебного года будет построено 23 шко-
лы, – заключил аким столицы.

К ЗИМЕ – ГОТОВЫ!
Подготовка к зиме в национальном парке «Бурабай» вступила в активную фазу. 
Государственные инспекторы заняты ремонтом кормушек для диких животных 
и заготовкой кормов – сена и древесных веников.

Сенокос ведется на специально 
выделенных участках нацпарка и 
продолжится до октября. К предсто-
ящей зиме планируется заготовить 
более 450 тонн сена.

План по древесным веникам на 
этот год – 147 тысяч штук. Более 

70% уже готовы. Кстати, древесные 
веники – это широко распростра-
ненный вид подкормки для диких 
животных. Вяжут веники из моло-
дых побегов с листьями различных 
пород деревьев. Далее их хорошо 
просушивают и хранят под навесом 
в сухом месте – заплесневелые ве-
ники животные не едят.

– В зимние месяцы доступность 
натуральной пищи для диких копыт-

ных животных может сильно ограни-
чиваться из-за ледяного и глубокого 
снежного покрова пастбищ. Кор-
мушки помогают маралам, косулям, 
оленям, лосям, кабанам и зайцам 
выжить. Поэтому летом мы стара-
емся подготовиться к суровой зиме 
по максимуму, – рассказал главный 
лесничий, заместитель директора 
национального парка «Бурабай» 
Бауыржан Махметов.

Летом у лесников наступает са-
мая жаркая пора в работе: своевре-
менное предупреждение заражения 
деревьев, обнаружение вредителей, 
забота о саженцах в лесопитомнике, 
противопожарные мероприятия, а 
также ликвидация последствий не-
погоды – ветролома и ветровала.

Наплыв посетителей националь-
ного парка с каждым годом уве-
личивается. Поэтому, отметили в 
пресс-службе, санитарная очистка 
территории от мусора и профилак-
тическая работа с населением зани-
мает все больше времени.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

1 июля 2024 года Президент Касым-Жомарт Токаев 
подписал новый Закон «О государственных закупках». 
Он направлен на создание качественно новой системы 
госзакупок. Как они изменятся в 2025 году вместе  
с новым Законом РК «О государственных закупках»? 
Почему хотят снизить участие субподрядчиков?  
Как поставщику заключить и исполнить договор 
госзакупок? Об этом корреспонденту газеты «Литер» 
рассказал руководитель управления методологии 
государственных закупок Министерства финансов РК 
Мейрамбек ТАНЖАРИКОВ.

– Президент Касым-Жомарт Токаев 
подписал Закон о государственных за-
купках. Расскажите, пожалуйста, в чем 
его плюсы и минусы?

– Новеллами Закона «О государст-
венных закупках» являются: повышение 
качества закупаемых товаров, работ и 
услуг; повышение гибкости закона путем 
исключения чрезмерной регламентации; 
дальнейшая автоматизация и упрощение 
процедур закупок; создание единой плат-
формы по закупкам. Так, законом предус-
мотрено:

– внедрение элементов общественно-
го контроля;

– пересмотр порядка подачи жалобы;
– оптимизация и сокращение проце-

дур закупок;
– для оперативного осуществления 

мелких закупок предусмотрена возмож-
ность приобретения из одного источника 
товаров до 100 МРП, работ и услуг – до 
500 МРП, для сельских населенных пун-
ктов товаров, работ и услуг – до 4 000 МРП.

– По словам Председателя Сената 
Парламента РК Маулена Ашимбаева, 
80% коррупционных правонарушений в 
Казахстане происходят в сфере госзаку-
пок. Вы согласны с его мнением?

– Полагаем, что статистика по дан-
ному вопросу ведется уполномоченным 
органом – Агентством РК по противо-
действию коррупции. Вместе с тем для  
минимизации коррупционных рисков 
Министерством финансов еще с 2022 
года внедрен новый способ закупок в 
виде конкурса с использованием рей-
тингово-балльной системы. Данный 
способ исключает участие конкурсной 

комиссии, и победитель определяется 
порталом автоматически на основе дан-
ных информационных систем госорга-
нов. Учитывая автоматическое опреде-
ление победителя, итоги таких закупок 
обжалованию не подлежат. С 1 сентя-
бря 2023 года строительно-монтажные 
работы и проектирование закупаются 
исключительно конкурсом с использо-
ванием рейтингово-балльной системы. С  
1 февраля 2024 года закупки услуг технад-
зора также перешли на данный способ. В 
целом планируется максимальный пере-
вод всех закупок на конкурс с использова-
нием рейтингово-балльной системы.

– В казахстанских госзакупках хотят 
снизить участие субподрядчиков. Что Вы 
думаете по этому поводу?

– Сегодня одним из проблемных во-
просов является передача работ на суб-
подряд. Как известно, многие компании 
из других регионов выигрывают подряд 
конкурса, не имея при этом материальных 
и трудовых ресурсов. Затем эти компании, 
как правило, отдают объемы работ на суб-
подряд местным поставщикам, которые 
вынуждены работать за низкую цену. От 
этого страдает качество выполняемых 
работ. В феврале Президент отметил важ-
ность данного закона и поручил усилить 
ответственность поставщиков. Поэтому, 
с учетом поручения Главы государства, 
в Мажилисе были приняты поправки в 
части снижения передаваемых работ на 
субподряд с 50 до 30%, а также установ-
ления права заказчика расторгать дого-
вор в случае привлечения незаявленных 
на участие в конкурсе субподрядчиков. 

– Сенаторы заявили, что повысят 

качество и упростят процедуры госзаку-
пок. Как Вы это видите? И как идет рабо-
та в этом направлении?

– Основной целью нового закона явля-
ется повышение качества приобретаемых 
товаров, работ и услуг. При этом необ-
ходимо отметить, что качество товаров, 
работ и услуг зависит от квалификации 
поставщика. В этой связи законом предус- 
мотрены следующие меры:

– расширение перечня ограничений, 
связанных с участием в госзакупках (в 
целях недопущения к закупкам недобро-
совестных поставщиков);

– новые квалификационные требо-
вания, предъявляемые к поставщику 
(наличие материальных/трудовых ре-
сурсов по месту выполнения работ/ока-
зания услуг, отсутствие задолженности 
по выплате зарплаты перед работника-
ми и другие);

– увеличение размера обеспечения 
исполнения договора (в случае ненадле-
жащего исполнения договорных обяза-
тельств удерживается заказчиком);

– внедрение общественного монито-
ринга;

– возможность указания фирменных 
наименований товаров в закупках до  
1 000 МРП;

– приобретение из одного источника 
товаров до 100 МРП, работ и услуг – до 
500 МРП, для сельских акиматов товаров, 
работ и услуг – до 4 000 МРП;

– возможность заключения EPC-конт- 
рактов и офтейк-контрактов.

– Как поставщику заключить и испол-
нить договор госзакупок?

– В целом процесс госзакупок включа-
ет в себя:

– планирование государственных за-
купок;

– определение поставщика способами, 
предусмотренными законом и заключе-
ние с ним договора;

– исполнение договора.
Заключение и исполнение договора 

осуществляются в соответствии с законом, 
гражданским законодательством и прави-
лами осуществления государственных за-
купок. Проекты договоров составляются в 
соответствии с типовыми договорами, ут-
верждаемыми уполномоченным органом. 
Договор заключается посредством веб-
портала и считается исполненным при 
условии полного выполнения заказчиком 
и поставщиком принятых обязательств по 
указанному договору.

– Процедуры госзакупок будут про-
верять в режиме реального времени. 
Что это означает?

– В 2023 году принят Закон «Об об-
щественном контроле», который вступил 
в силу в апреле текущего года. Данный 
закон определяет цель, задачи и прин-
ципы общественного контроля, а также 
регулирует общественные отношения, 
связанные с организацией и осуществ-
лением общественного контроля. Вместе 
с тем, согласно Закону «О государствен-
ных закупках», субъекты общественного 
контроля посредством веб-портала и на 
основе содержащейся в нем информации 
могут проводить общественный монито-
ринг государственных закупок в соответ-
ствии с Законом Республики Казахстан 
«Об общественном контроле». В этой свя-
зи внедряется общественный мониторинг, 
особенно по работам, связанным со стро-
ительством. Так, планируется размещение 
в общем доступе графиков выполнения 
работ, отчетов по исполнению договоров, 
а также привлечение общественных сове-
тов к мониторингу исполнения договоров. 
В целом положения по общественному 
мониторингу позволят усилить контроль 
за исполнением договорных обязательств 

подрядчиками, а также снизить коррупци-
онные риски.

– Президент поручил Министерству 
финансов решить проблему бесконеч-
ных обжалований и протестов результа-
тов проведения тендеров, из-за которых 
процесс реализации проектов иногда 
затягивается на годы. Какая работа уже 
выполнена в этом направлении?

– Законом внедрен новый механизм 
рассмотрения жалоб, а также пересмот- 
рена роль контролирующего органа. Так, 
для исключения фактов установления 
заказчиками завышенных требований 
сохраняется действующий камеральный 
контроль. При этом исключено право на 
отмену итогов закупок со стороны орга-
нов внутреннего госаудита. Для исклю-
чения затягивания процедур закупок 
функция по пересмотру итогов передана 
организатору закупок. Право на обжало-
вание итогов будет предоставлено исклю-
чительно по закупкам, победители кото-
рых определены конкурсной комиссией.

– Как устроена система госзакупок в 
других странах?

– Основными международными до-
кументами в области государственных 
закупок, которые служат ориентиром в 
качестве передовой международной прак- 
тики для всех стран мира, в том числе для 
Казахстана, являются:

1) Типовой закон о публичных закуп-
ках ООН.

2) Соглашение о государственных за-
купках ВТО.

3) Европейские директивы о закупках.
4) Правила закупок ведущих междуна-

родных финансовых институтов, таких как 
Всемирный банк и ЕБРР.

В целом действующая система государ-
ственных закупок Казахстана выстроена 
на основе международных стандартов го-
сударственных закупок и соответствует им. 
Вместе с тем работа по совершенствованию 
системы государственных закупок ведется 
на постоянной основе, в том числе с учетом 
передового международного опыта.

Беседовала 
Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

НОВАЯ СИСТЕМА ГОСЗАКУПОК

РАСШИРЯЯ ГОРИЗОНТЫ НАУКИ
На базе Западно-Казахстанского университета им. М. Утемисова открыт филиал 
Научного центра устойчивого развития и рационального природопользования 
Казахского национального университета имени Аль-Фараби, где ведущие 
ученые вуза работают над своими научными разработками, а студенты получают 
необходимый опыт работы на современном научном оборудовании.  
Кроме того, сотрудники предприятий города и области смогут повышать здесь  
свою квалификацию на базе научной лаборатории.

Филиал научного центра оснащен 
инновационной лабораторией атмос-
ферных исследований GlobalSky, соз- 
данной для разработки и внедрения 
передовых технологий и методов для 
глубокого понимания атмосферных 
процессов, прогнозирования погоды 
и последствий климатических изме-
нений. Ее основными направлениями 
станут: исследование атмосферных 
опасностей и рисков, связанных с гло-
бальными и региональными климати-
ческими изменениями (засухи, джуты, 
оттепели, сильные морозы); изучение 
динамики потенциала альтернатив-
ных источников энергии для сниже-
ния углеродного следа и достижения 
углеродной нейтральности.

– Основная идея открытия такого 
научного центра заключается в соз- 
дании связей между наукой и произ-
водством, а также в подготовке высо-
коквалифицированных кадров через 
интеграцию с производственными 
процессами. Университет готов внести 
свой вклад в разработку и внедрение 
инновационных технологий, направ-
ленных на укрепление экологиче-
ской устойчивости региона. Надеемся, 
что продуктивное сотрудничество и 
обмен опытом между учеными раз-
личных дисциплин позволит сделать 
наш вуз центром интеллектуального 
потенциала и инновационного раз-
вития, способствующим не только 
укреплению научной базы региона, но 
и его экономическому процветанию, – 
отметил ректор ЗКУ им. М. Утемисова 
Нурлан Сергалиев.

Наука и университеты имеют важ-

ное значение для 
улучшения высшего 
образования и на-
учных исследований 
в Казахстане. Со-
здание различных 
лабораторий, раз-
витие инфраструк-
туры университе-
тов, строительство 
научных центров 
привлекает талант- 
ливых студентов и 
ученых, способству-
ет инновационному 
прогрессу страны, укрепляет позиции 
казахстанской науки на мировой арене 
и способствует экономическому раз-
витию государства. Такие инициативы 
создают благоприятное интеллектуаль-
ное окружение, стимулируют научные 
исследования и развитие новых тех-

нологий, являясь ключевым фактором 
для обеспечения устойчивого социаль-
но-экономического развития страны.

– Новая лаборатория в центре осна-
щена современным метеорологиче-
ским температурным профилемером 
для дистанционного зондирования 
атмосферы на высотах от 0 до 1 000 
метров, что позволит разрабатывать 
новые методы исследования атмосфе-
ры. Мы планируем создавать специаль-
ные программы и инициативы для сти-
мулирования научных исследований, 
обеспечения доступа к современной 
лабораторной базе и технологиям, а 
также оказывать поддержку молодым 
ученым и их научным проектам, – со-
общил декан естественно-географиче-
ского факультета вуза Ахан Тургумбаев.

На научной конференции в день 
открытия филиала, посвященной 
вопросам устойчивого развития 
природно-хозяйственных и соци-
ально-экономических систем Запад-
но-Казахстанской области, обсуж- 
дались инновационные подходы к 
решению экологических проблем ре-

гиона, среди которых обмеление вод-
ных ресурсов, деградация почвенного 
покрова, загрязнение атмосферного 
воздуха, развитие эрозионных про-
цессов, радиоактивное загрязнение, 
пастбищная депрессия, опустынива-
ние местности и другие.

СТЕПНОЕ 
РОДЕО
Популярный канадский актер 
Перси Хайнс Уайт стал гостем 
фестиваля Comic Con в Астане  
и высказался о предстоящих  
V Всемирных играх кочевников, 
которые пройдут в столице  
в сентябре, сообщили в пресс-
службе городского акимата.

В ходе фестиваля у актера спросили, слышал 
ли он о Всемирных играх кочевников, которые 
пройдут в Астане в сентябре, и будет ли он сове-
товать посетить состязания своим знакомым.

– Да, я слышал об этом. Я считаю, что состяза-
ния всадников – это точно то, что полюбят аме-
риканцы. И не знаю, почему такого нет в Амери-
ке. У вас много интересных игр кочевников, таких 
как охота с ловчими птицами и много других игр, 
о которых я пока не знаю. Да, конечно. Я точно 
приеду на Всемирные игры кочевников! – поде-
лился актер Перси Хайнс Уайт.

Перси Хайнс Уайт – молодой канадский актер, 
восходящая звезда голубого экрана и стримин-
говых платформ. Актер известен по ролям в та-
ких фильмах, как «Рождественские страшилки» 
и «Удаленная местность», а также в сериалах 
«Между», «Одаренные» и «Уэнздей».

Напомним, V Всемирные игры кочевников 
пройдут в Астане с 8 по 13 сентября. Ожидает-
ся, что в мероприятии примут участие порядка  
2 000 участников из 89 стран мира, а спортивные 
соревнования и культурные мероприятия посе-
тят свыше 100 тысяч туристов.

ОБРАЗОВАНИЕ

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ 
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ПОМОЩЬ 
ТРАНШАМИ
Поступил первый транш 
из республиканского бюджета 
на выплату компенсаций 
предпринимателям Северо-
Казахстанской области, 
пострадавшим от весенних 
паводков. Об этом на днях 
сообщили в региональной 
Палате предпринимателей. 
По официальным данным, 
на сегодня одобрено 82,1% 
заявок предпринимателей на 
возмещение ущерба от стихии. 

В Палате предпринимателей СКО отмечают, 
что, по уточненным данным, в области в результа-
те паводков пострадали 140 предпринимателей. 
Это те, кто обратился или намерен обратиться за 
возмещением ущерба в региональную комиссию, 
которая провела уже порядка 10 заседаний.

«Мы рассмотрели 99 заявок на сумму более 
2 миллиардов тенге, из которых одобрили 41 
заявку на сумму ущерба около 900 миллионов 
тенге. По остальным комиссией было отказано 
в связи с неполнотой документов либо заявки 
поступили от субъектов АПК, решение по кото-
рым принимает другая комиссия. 23 июля наша 
область получила первый транш в размере 90 
миллионов тенге на выплату компенсаций по де-
вяти заявкам предпринимателей. Деньги уже по-
ступили на счета пострадавших», – отметил член 
региональной комиссии, глава местной Палаты 
предпринимателей Есжан Оразалин. 

При этом он подчеркнул, что выделение 
средств из республиканского бюджета осуществ-
ляется по мере предоставления полного пакета 
документов от регионов. 

Как известно, в рамках Правил компенсации 
имущественных потерь, причиненных субъектам 
малого и среднего предпринимательства (МСП) 
в результате последствий  паводков 2024 года, 
местными исполнительными органами прово-
дится работа по приему и рассмотрению заявок 
о возмещении полученного ущерба. В настоящее 
время для компенсации имущественных потерь 
предпринимателей из резерва Правительства вы-
делены средства в сумме 12,1 млрд тенге. В Ми-
нистерстве национальной экономики говорят об 
одобрении 82,1% имеющихся заявок предприни-
мателей на возмещение ущерба от паводков. 

По данным акиматов на 30 июля 2024 года, 
субъектами МСП подано 455 заявок на сумму 
9,3 млрд тенге, из них в настоящее время одобре-
но 374 заявки (82,1%) на сумму более 5,8 млрд 
тенге.

Из них по 222 заявкам предпринимателям осу-
ществлены выплаты на сумму 2,2 млрд тенге.

Больше всего заявок одобрено в Атырауской 
области – 215 заявок на сумму 2,1 млрд тенге, 
Западно-Казахстанской области – 40 заявок на 
2,5 млрд тенге, СКО – 44 заявки на 901,8 млн 
тенге, Костанайской области – 35 заявок на 206 
млн тенге. Меньше всего в Актюбинской области 
– 24 заявки на 366 млн тенге и Акмолинской – 16 
субъектов на 61,1 млн тенге.

По видам деятельности в основном постра-
дали объекты торговли, общественного питания, 
базы отдыха и гостиницы и другие сектора. В 
частности, из одобренных заявок более 70% – 
это магазины, торговые дома и рынки, около 4% 
– объекты общественного питания, 4% – объекты 
производства промышленных и продуктовых то-
варов, около 3% – гостиницы, базы отдыха и иные 
объекты бизнеса. 

Заявления о компенсации рассматриваются 
региональными комиссиями в течение 5 рабочих 
дней, и при наличии достаточного финансирова-
ния в течение 10 рабочих дней осуществляются 
выплаты. В Минэкономики отмечают, что выплаты 
предпринимателям по оставшимся заявкам пла-
нируется завершить до конца августа текущего 
года. По объектам, требующим капитальный ре-
монт и реконструкцию, средства будут перечисле-
ны по итогам принятия проектно-сметной доку-
ментации и экспертизы.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
Агентство по регулированию 
и развитию финрынка (АРРФР) 
подготовило обзор финансового 
сектора за июнь. Если говорить о 
банковском сегменте, то эта сфера 
наращивает чистую прибыль 
и имеет достаточный запас 
капитала.

Итак, по состоянию на 1 июля 2024 года бан-
ковский сектор Казахстана представлен 21 банком 
второго уровня, из которых 11 банков с иностран-
ным участием, в том числе восемь дочерних банков.

Активы банковского сектора на 1 июля 2024 
года составили 55,3 трлн тенге, увеличившись за 
июнь текущего года на 3,9%, или 2,1 трлн тенге, а 
с начала 2024 года рост составил на 7,5%, или 3,9 
трлн тенге, в основном за счет повышения ликвид-
ных активов на 5,8%, или 1,2 трлн тенге.

Высоколиквидные активы банков второго уров-
ня составили 16,3 трлн тенге, или 29,4% от активов, 
что позволяет банкам обслуживать свои обязатель-
ства в полном объеме.

Кредиты экономике, выданные банками второго 
уровня, за июнь 2024 года увеличились на 2,0% до 
30,1 трлн тенге (с начала 2024 года рост на 7,7%), 
в том числе в национальной валюте – на 1,5%, до 
27,6 трлн тенге, в иностранной валюте – на 7,4%, до 
2,5 трлн тенге. В результате удельный вес кредитов 
в тенге на 1 июля 2024 года составил 91,6%.

Кредиты субъектам бизнеса за июнь 2024 года 
увеличились на 2,0%, до 11,8 трлн тенге, а с начала 
2024 года рост составил 4,5%. В их структуре кре-
диты юридическим лицам выросли на 1,6%, до 9,8 
трлн тенге, с начала 2024 года зафиксировано уве-
личение на 1,5%. 

В том числе займы субъектам малого и среднего 
бизнеса увеличились на 5,8%, до 5,9 трлн тенге, а 
займы крупному бизнесу снизились на 4,0%, до 3,9 
трлн тенге, что связано в основном с реклассифика-
цией одним из банков займов данной категории в 
категорию займов МСБ, пояснил регулятор. 

Кредиты индивидуальным предпринимателям 
за месяц увеличились на 3,8%, до 1,9 трлн тенге, с 
начала 2024 года рост на 23,1%.

В июне 2024 года субъектам бизнеса было вы-
дано новых займов на сумму 1,4 трлн тенге, что на 
11,1% больше по сравнению с июнем 2023 года (за 
6 месяцев 2024 года выдано на сумму 8,2 трлн тен-

ге, что на 19,8% больше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года).

Кредиты населению составили 18,3 трлн тенге, 
увеличившись за июнь 2024 года на 2,0%, с на-
чала года рост на 9,9%. Рост кредитов населению 
обусловлен увеличением потребительских займов 
на 2,8%, до 11,6 трлн тенге, а также ростом ипотеч-
ного кредитования на 0,7%, до 5,5 трлн тенге.

В июне 2024 года средневзвешенная ставка 
вознаграждения по кредитам, выданным в нацио-
нальной валюте бизнесу, составила 19,6%, в мае 
2024 года – 19,8%; населению – 17,5% в результате 
увеличения доли займов, выданных в рассрочку, в 
мае 2024 года – 19,3%.

По состоянию на 1 июля 2024 года уровень зай-
мов с просроченной задолженностью свыше 90 
дней (NPL90+) по банковскому сектору составил 
3,1% от ссудного портфеля, или 988 млрд тенге, для 
сравнения: на 1 января 2024 года было 2,9%, или 
864 млрд тенге.

Уровень NPL90+ по займам бизнесу составил 
2,2%, или 287 млрд тенге, населению – 3,8%, или 700 
млрд тенге. Покрытие провизиями неработающих 
займов сохраняется высоким и составляет 70,9%.

Обязательства банковского сектора за июнь 
2024 года увеличились на 4,3%, до 47,8 трлн тенге, 
с начала 2024 года рост на 7,3% в основном в ре-
зультате роста вкладов физических лиц.

Депозиты резидентов в депозитных организаци-
ях в июне 2024 года увеличились на 3,7%, до 35,7 
трлн тенге, в основном в результате роста депози-
тов в национальной валюте на 3,9%. 

Депозиты в иностранной валюте за июнь 2024 
года увеличились на 3,1%, до 8,0 трлн тенге, в том 
числе в результате переоценки на фоне укрепления 
доллара США по отношению к тенге. В результате 
уровень долларизации на 1 июля 2024 года составил 
22,3%, в июне 2024 года этот показатель был 26,5%.

Депозиты юридических лиц в июне 2024 года 
увеличились на 3,8%, до 15,9 трлн тенге, в основ-
ном в результате роста депозитов в национальной 
валюте. Депозиты физических лиц выросли на 3,4%, 
до 15,8 трлн тенге.

Средневзвешенная ставка вознаграждения по 
срочным депозитам в национальной валюте небан-
ковских юридических лиц в июне 2024 года соста-
вила 13,5%, в мае 2024 года – 13,7%, по депозитам 
физических лиц – 13,6%, в мае 2024 года – 13,6%.

Собственный капитал банков в июне 2024 года 
увеличился на 1,5%, до 7,5 трлн тенге, с начала 2024 
года рост на 9,2%, или 630 млрд тенге, в основном 
в результате увеличения нераспределенной чистой 
прибыли текущего года. 

«По состоянию на 1 июля 2024 года коэффициент 
достаточности основного капитала составил 19,1%, 
коэффициент достаточности собственного капитала 
– 21,1%, что существенно превышает установлен-
ные законодательством нормативы и обеспечивает 
покрытие потенциальных рисков в банковском сек-
торе», – отметил финансовый регулятор.

За январь – июнь 2024 года чистая прибыль бан-
ков составила 1 157 млрд тенге, что на 9,9% больше 
по сравнению с соответствующим периодом 2023 
года. 

УЖИНАЕТ И ТАНЦУЕТ
Наибольшие траты казахстанцев на посещение кафе, 
ресторанов, столовых зафиксированы у жителей 
столицы. Если в первом квартале домашние хозяйства 
Казахстана потратили на питание вне дома 18,8 тыс. 
тенге (годовой рост 4,1%), то в Астане этот показатель 
составил в среднем 37,4 тыс. тенге с ростом на 
15,4%. Таким образом, столичные домохозяйства 
тратят вдвое больше на походы в общепиты, чем 
среднестатистическая казахстанская семья.

Однако если судить по динамике 
затрат в годовом сравнении, то боль-
ше всего в первом квартале выросли 
траты на питание вне дома в семьях 
Шымкента (в 2,4 раза за год, до 14,2 
тыс. тг), отмечается в обзоре Ranking.
kz. А вот самое заметное уменьше-
ние таких расходов было отмечено в 
Жамбылской области (в 2,7 раза). По-
следняя к тому же отличается самым 
низким уровнем «ресторанных трат» 
с каким-то аномальным расхождени-
ем показателей с общереспубликан-
скими: 2,5 тыс. тенге за три месяца на 
семью, или в 7,6 раза меньше средне-
го показателя по стране.

Кроме столичных, хорошо «поси-
деть» любят жители Павлодарской и 
Жетысуской областей, там средние 

расходы на семью составляют 34,4 
тыс. и 30 тыс. тенге соответственно. 

Между тем цены на услуги обще-
ственного питания по итогам июня 
выросли на 9,4% в годовой динамике. 
В том числе цены в организациях бы-
строго обслуживания увеличились на 
12,3% за год, в столовых – на 9,3%, 
в ресторанах, кафе и аналогичных за-
ведениях – на 8,8%. Обед в ресторане 
подорожал на 8,9%, кофе и чай в ко-
фейне – на 8,7%.

Сильнее всего рост цен в общепите 
ударил по карманам жителей Кара-
гандинской области, где удорожание 
составило сразу 15,1% за год. Далее 
идут Костанайская (на 14,4%) и Вос-
точно-Казахстанская (на 12,9%) об-
ласти. Наименьший годовой рост цен 
был отмечен в Актюбинской области: 
на 1,7%.

Примечательно, что Алматы в дан-

ном обзоре не упоминается ни по 
расходам, ни по динамике. Но приво-
дится один интересный факт: согласно 
социологическому опросу ассоциации 
«Денсаулык», алматинцы отличаются 
не самыми здоровыми пищевыми при-
вычками и злоупотребляют фастфу-
дом. В опросе приняли участие 320 
жителей мегаполиса, 55% из которых 
употребляют фастфуд регулярно. 

В более раннем тематическом 
исследовании, опубликованном 
Finprom.kz в мае, в 2023-м годовая 
сумма расходов у одной казахстан-
ской семьи на питание вне дома со-
ставила порядка 75 тыс. тенге. То есть 
если судить с показателями первого 
квартала 2024 года (18,8 тыс. тен-
ге), ситуация может сохранить тренд 
к росту. Для сравнения, в 2022 году 
на обеды в кафе, столовых и ресто-
ранах жители страны тратили всего 
50,4 тыс. тенге. 

Примечательно, что, помимо уве-
личения суммы в абсолютном значе-
нии, выросла и доля трат на питание 
вне дома от общих продовольствен-
ных расходов казахстанских семей. 
Если в 2022-м она составляла 3,1%, то 
в прошлом году – уже 4%. Для объек-
тивности, на рост трат оказали влия-
ние ряд факторов, включая инфля-
цию. Подорожание услуг организаций 

общественного питания в прошлом 
году вышло за пределы общей про-
довольственной инфляции: потреби-
тельские цены на эту категорию услуг 
в январе – декабре 2023-го выросли 
на 15,4%, в то время как цены на про-
дукты в целом – на 9,1%. 

По данным Numbeo, по состоянию 
на конец июля текущего года стои-
мость посещения недорогого ресто-
рана в Казахстане составила в сред-
нем 8,5 доллара. В рейтинге стран с 
самыми невысокими ценами на пи-
тание вне дома Казахстан оказался 
на 46-м месте из 96 в мире. Обед из 
трех блюд на две персоны в рестора-
не средней ценовой категории обхо-
дится уже в 31,7 доллара – по этому 
критерию РК занимает 35-е место.

Самые же высокие цены в мире на 
ресторанные услуги зафиксированы в 
Швейцарии и составляют 28,3 долла-
ра за посещение недорогого рестора-
на, 124,4 доллара – за обед из трех 
блюд на двоих в ресторане средней 
ценовой категории.

Среди стран так называемого СНГ 
питаться вне дома дешевле всего в 
Узбекистане. Там посещение недоро-
гого ресторана обойдется всего в 4,8 
доллара, а обед для пары в ресторане 
средней ценовой категории – в 22 
доллара. А вот самые высокие цены 
наблюдаются в Армении, где стои-
мость посещения недорогого ресто-
рана составляет 11,3 доллара, и обед 
на двоих обходится в 51,6 доллара. 

Канат САРИН, Астана
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Непростая дорога в школу
В Северо-Казахстанской области 
резко возросло число семей, 
нуждающихся в помощи, чтобы 
собрать детей в школу. Помимо 
детей из малообеспеченных 
семей и детей-сирот, среди 
нуждающихся появилась новая 
категория – дети из семей, 
требующих экстренной помощи в 
результате ЧС.

По официальным данным, если еще в прошлом 
году детей, которым родители не могли самостоя-
тельно купить одежду и школьные принадлежно-
сти, чтобы отправить их 1 сентября учиться, в Се-
веро-Казахстанской области было 9 560, то в этом 
году в помощи нуждаются уже 10 879 учащихся. 
Главная причина –экстремальный паводок 2024 
года. Тысячи североказахстанцев в результате на-
воднения потеряли все, что наживали годами, и 
теперь с помощью государства пытаются вернуть 
прежний уровень жизни. 

По словам руководителя управления образова-
ния СКО Айнагуль Сурагановой, к детям из семей, 
имеющих доход ниже прожиточного минимума, и 
детям-сиротам добавились дети из семей, требую-
щих экстренной помощи в результате чрезвычай-
ных ситуаций.  

На брифинге, посвященном старту благотвори-
тельной общереспубликанской акции «Дорога в 
школу», Айнагуль Сураганова сообщила, что почти 
на 100 миллионов выросла в этом году сумма по-
собий для нуждающихся. В прошлом году жителям 
региона было выплачено 337,4 млн тенге, в этом 
году планируемая сумма составляет 472,2 млн 
тенге! Размер пособия увеличен с 40 567 тенге до 
43 407.

– Петропавловск оказался в самом эпицентре 
подтопления, и максимальное количество постра-
давших от наводнения – жители города, в том чис-
ле и учащиеся наших подведомственных школ. 
Проведенный мониторинг выявил, что пострадали 
1 340 учащихся, из которых на сегодняшний день 
родители 599 учащихся подали документы на по-
лучение единовременного пособия, – рассказала 
руководитель управления о ситуации в областном 
центре. 

В регионе 1 августа стартовала ежегодная ак-
ция «Дорога в школу», которая проходит под де-
визом «Твори добро». 

– В 2023 году в рамках акции оказана помощь 
15 236 учащимся. Общая сумма оказанной помо-
щи составила 404,8 миллиона тенге. В том числе 
из внебюджетных средств помощь получили 5 676 
учащихся на сумму порядка 17 миллионов тенге, 

еще 9 560 детей получили помощь из бюджет-
ных средств на сумму 387,8 миллиона тенге. На 
эти средства приобретены школьная, спортивная 
форма, обувь, канцтовары, что позволило предот-
вратить неявку в школу по социальным причинам 
более 15 тысяч учащихся, – поделилась Айнагуль 
Сураганова.

Спикер призвала постоянных спонсоров акции 
«Дорога в школу» и в этом году, несмотря на труд-
ности, снова помочь североказахстанцам. Между 
тем руководители некоторых сельскохозяйствен-
ных предприятий региона и безо всяких призы-
вов помогают сельчанам, которые работают в их 
хозяйствах. Причем не только собирать детей в 
школу, но еще и обеспечивают школьников и дет-
садовцев бесплатным горячим питанием.

В 2023 году средства на организацию бесплат-
ного горячего питания для всех без исключения 
учащихся 1–4 классов были выделены из местно-
го бюджета. Руководитель управления образова-
ния региона сообщила, что нашли деньги в бюд-
жете и на 2024–2025 учебный год.

– В этом учебном  году бесплатным горячим пи-
танием будет охвачено более 37 тысяч учащихся, 
в том числе около 30 тысяч учащихся начального 
звена. С января 2024 года стоимость одноразового 
горячего питания составляет 614 тенге, – пояснила 
она.

При отделах образования городов и районов 
области сейчас работают телефоны «горячей ли-
нии», куда родители могут обратиться за консуль-
тацией по вопросам подготовки детей к школе. 
За помощью в рамках благотворительной акции 

североказахстанцам предлагают обращаться не-
посредственно в свои школы. 

Жители Петропавловска говорят, что в этот пе-
риод трудно не только тем, кто по уровню доходов 
входит в список малообеспеченных семей или по-
страдал от паводка. 

– У меня трое внуков – школьники, младший 
пойдет в этом году в первый класс. Хотела по-
мочь дочери, купить что-нибудь к школе и шоки-
рована ценами. Тетрадка простая – 20–25 тенге, 
набор обложек для них – три сотни! А как без 
них, истреплется же тетрадь! Еще мальчишки 
аккуратностью не отличаются. А уж про краски, 
пеналы, карандаши вообще не говорю. От моей 
пенсии в 160 тысяч на жизнь не останется, даже 
если одному внуку куплю все принадлежности! 
Еще же нужно форму школьную, форму спортив-
ную, обувь. Это портфель можно несколько лет 
подряд носить, одежду не получится, дети же 
растут, – расстраивается пенсионерка Алла Ива-
новна из Петропавловска. 

Горожане считают, что уложиться в 43 407 тенге 
пособия крайне сложно. Для этого малоимущим 
семьям придется очень постараться и поискать 
канцтовары и одежду детям на оптовых рынках и 
в магазинах «Светофор», которых в Петропавлов-
ске открыто два. 

А для многих из тех, что могут рассчитывать 
только на себя, сборы детей в школу – это цена 
отпуска. 

– Берег Есиля вместо морей-океанов и воз-
делывание грядок на даче. И так, пока дети не 
вырас тут, – шутят опрошенные.

помощь  
детям –  
граждаНский 
долг
С 1 августа стартовала 
республиканская акция «Дорога 
в школу», которая проводится 
ежегодно с целью оказания 
материальной поддержки в период 
подготовки к новому учебному 
году детям из малообеспеченных, 
многодетных семей, детям-
сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей. В Западно-
Казахстанской области всеми видами 
помощи из фонда всеобуча охвачено 
свыше 10 тысяч детей.

Как отметила заместитель руководителя областно-
го управления образования Луара Батыргалиева, если 
семья относится к социально уязвимым категориям 
населения, то родителям детей необходимо обратить-
ся в школу за социальной поддержкой. 

– В этом году из фонда всеобуча на приобрете-
ние канцтоваров, школьной формы, спортивной оде-
жды, обуви предусмотрено 450 миллионов тенге. На  
43,4 миллиона тенге оказана денежная помощь 1 001 
учащемуся путем перечисления на картсчета родите-
лей, – сообщила Луара Батыргалиева.

Бизнесмены-меценаты могут проявить свой граж-
данский долг, присоединившись к акции, внести по-
сильный вклад в оказание адресной помощи детям, 
проявить заботу о подрастающем поколении. Цель 
акции – не только оказать материальную поддержку 
школьникам во время подготовки к началу учебного 
года, но также и предупредить неявку детей в школу 
по социальным причинам.

Акция продлится с 1 августа по 30 сентября теку-
щего года.

Будьте осторожНы –  
жара!
На большую часть Казахстана пришла 
беспощадная жара. К примеру, в Алматы 
столбики термометров близки к отметке 
плюс 40, в более южных регионах и того 
выше. Но, как сообщают синоптики, это 
еще не предел. При этом изнуряющий 
зной, по их прогнозам, продержится 
до середины августа. Медики, в свою 
очередь, предупредили, к каким 
проблемам может привести жара, и как 
уберечь себя и близких от опасности.

Лето – это то время года, когда хочется поправить здо-
ровье, отдохнуть от простуд. Тем более как раз к августу по-
спевают уже практически все фрукты, овощи и ягоды. Самое 
время пополнить организм витаминами. Однако врачи про-
сят не терять бдительности, болезни не дремлют. На смену 
зимним инфекциям приходят летние. И именно этот период 
– горячая пора в инфекционных больницах. Эпидемиологи 
и инфекционисты говорят, что подхватить болезнетворных 
микробов можно как угодно и где угодно, они отлично при-
живаются на телефонных трубках, поручнях в транспорте, 
денежных купюрах, клавиатуре компьютера, но самая луч-
шая среда для размножения опасных бактерий – грязная 
вода и немытые фрукты и овощи.

Как отмечают медики, в жаркое время года увеличива-
ются риски заболевания населения острыми кишечными и 
энтеровирусными инфекциями. Одной из форм последних 
является серозный менингит. Причина кроется в том, что 
в тепле и влажности бактерии активно размножаются на 
продуктах питания, в воде и почве. Поэтому несоблюде-
ние личной гигиены, приобретение и употребление пищи 
в необорудованных местах и не прошедшей термической 
обработки – самый быстрый способ попасть на больничную 
койку. 

На сегодняшний день, по данным Национального центра 
общественного здравоохранения, зарегистрировано свы-
ше шести тысяч случаев заболевания населения острыми 
кишечными инфекциями, больше половины заболевших 
– дети до 14 лет. Также было зафиксировано 894 случая 
заболеваний ротавирусным энтеритом, 848 – дети, 409 
случаев бактериальных пищевых отравлений (272 случая 

среди детей). Зарегистрирован 91 подтвержденный случай 
заболеваний серозным менингитом, в том числе 28 случа-
ев в Астане, 21 – в Шымкенте, 14 – в Абайской области, по 
6 случаев в Алматы и Карагандинской области, 5 – в Пав-
лодарской области, 4 – в ВКО, 3 – в Актюбинской области, 
2 – в Акмолинской и по одному случаю в Алматинской и 
Жетысуской областях. Больше половины пациентов с этим 
серьезным недугом составили дети, а именно 61,5% из чис-
ла всех заболевших. 

С целью профилактики энтеровирусных инфекций, вклю-
чая серозный менингит, Национальным центром общест-
венного здравоохранения организовано проведение мо-
ниторинга воды в зонах рекреации, сточной воды и воды 
из водопроводных сетей. Специалисты также убедительно 
просят казахстанцев воздержаться от купания в неразре-
шенных для этих целей местах, употреблять кипяченую или 
бутилированную воду, обязательно мыть фрукты и овощи в 
проточной, чистой питьевой воде.

Медики также напомнили о симптомах инфекционных 
заболеваний, которые могут включать в себя высокую тем-
пературу, слабость, потерю аппетита, боль в мышцах, суста-
вах, головную боль, кашель и насморк. 

– Однако симптомы могут проявляться у разных людей 
по-разному и могут иметь различную интенсивность и ха-
рактер, – отмечают они. 

Что касается серозного менингита, это также повышение 
температуры тела (до 40 градусов), сильная и постоянная 
головная боль, боль в мышцах, возможны понос и рвота, 
боль в животе, общее беспокойство, ригидность затылочных 
мышц, в тяжелых случаях – судороги, бред. При появлении 
этих симптомов необходимо немедленно обращаться за 
медицинской помощью. 

– Менингит – заболевание чрезвычайно опасное своими 
последствиями, – напоминают медики.

управа  
На пристава
Каждое третье дело, 
поступающее в суды 
Карагандинской области, 
связано с действиями 
судебных исполнителей. 
Чаще всего претензии к 
работе приставов возникают 
по вопросам взыскания 
алиментов.

Как отмечает председатель специали-
зированного межрайонного админист-
ративного суда Карагандинской области 
Канат Макажанов, количество исков к су-
дебным исполнителям в последнее время 
резко возросло. Только в первом полуго-
дии судами рассмотрено 43 дела, касаю-
щихся обжалования действий приставов. 
За аналогичный период прошлого года 
дел было 28.

– Чаще всего обжалуются постановле-
ния об определении задолженности. Как 
правило, должники не соглашаются с тем, 
что судебный исполнитель рассчитывает 
задолженность и не берет во внимание 
уже выплаченные взыскателю суммы. В 
большинстве случаев частные судебные 
исполнители их не учитывают, поскольку 

передача или перечисление не оформля-
лись как алименты. То есть в назначении 
платежа либо расписке не указано, что 
это алименты. Также бывает, что должник 
и взыскатель после вынесения судебного 
акта мирятся, живут вместе, отец полно-
стью содержит семью. После опять ссорят-
ся, и супруга предъявляет исполнительный 
документ к взысканию. Судебный испол-
нитель же имеет право определить задол-
женность за последние три года, и чтобы 
получить освобождение от алиментов в 
период перемирия с супругой, должнику 
надо обратиться в гражданский суд, – го-
ворит Канат Макажанов.

Он добавил, что действия судебного 
исполнителя должны быть обжалованы 
в суде в течение 10 рабочих дней, после 
того как стало известно об их совершении. 

Помимо суда, жалобу на судебного 
исполнителя могут также рассмотреть в 
департаменте юстиции и, что важно, в ре-
гиональной палате частных судебных ис-
полнителей. Если раньше алименты могли 
взыскать только государственные судо-
исполнители, то теперь такими решения-
ми занимаются и частные приставы.

Канат Макажанов напомнил, что али-
менты взыскиваются не только с зара-
ботной платы, но и со стипендий, пенсий, 
определенных социальных пособий, с до-
ходов гражданско-правовых договоров. 
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Танзиля МУХТАРОВА, Алматы

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Исполнение инвестиционной программы ГКП «Астана су арнасы» периодом с 01.01.2024 г. по 31.12.2024 г. 
(второй год инвестиционной программы 2021–2025)

по состоянию за 1-е полугодие 2024 года

№ Наименование проекта План на год, 
тыс. тенге

Факт 
за 1-е 

полуго-
дие, тыс. 
тенге *

Факт, 
% Примечание

1
Замена изношенного энергетическо-
го оборудования, энергосбережение, 
внедрение автоматизированных си-
стем

63 308,2 22 389,0 35% На стадии корректировки мероприятий

2 Замена насосного оборудования КНС 224 976,3 0 0% На стадии завершения конкурсных процедур

3 Реконструкция сетей водопровода 451 419,2 250 044,4 55%
На стадии проведения СМР, окончание работ в 
декабре месяце4 Реконструкция сетей канализации 337 662,1 192 170,6 57%

6 Приобретение оборудования 1 226 486,9 142 249,9 12%
На стадии реализации (частичное исполнение, 
заключение договорных обязательств, проведе-
ние конкурсных процедур), на стадии корректи-
ровки мероприятий

Приобретение техники 40 178,6 34 737,0 86%
На стадии реализации (частичное исполнение, 
проведение конкурсных процедур), на стадии 
корректировки мероприятий

  ИТОГО 2 344 022,3 641 590,9 27%  

Информация об объемах предоставленных регулируемых услуг ГКП «Астана су арнасы» 
за 1-е полугодие 2024 года

№ Наименование услуг
Утвержденный 
объем на год, 

тыс.м3

Фактический 
объем за 1-е 
пол., тыс.м3

% Примечание

1
Подача воды по магистральным 

трубопроводам и распределительным 
сетям (питьевая вода)

85 293,6
42 724,9 50

   I группа потребителей 62 861,2 32 083,4 51 Увеличение населения столицы

   II группа потребителей 1 249,6 505,5 40 Регулирование ТЭЦ использования воды в 
производстве

   II группа потребителей 4 440,2 1 773,8 40 Принятие мер потребителями по экономии 
водопотребления   III группа потребителей 16 742,6 8 362,2 50

2 Отвод и очистка сточных вод 77 269,6 39 188,1 51
   I группа потребителей 55 269,7 29 665,6 54 Увеличение населения столицы

   II группа потребителей 508,1 290,0 57 По факту потребления ТЭЦ на коммунальные 
нужды

   II группа потребителей 4 697,4 1 708,0 36 Принятие мер по экономии водопотребления
   III группа потребителей 16 794,4 7 524,5 45

3 Подача воды по магистральным 
трубопроводам (техническая вода)

13 213,0 6 072,8 46 Снижение потребления ТЭЦ

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» 
по услуге подача воды по магистральным трубопроводам и распределительным сетям (питьевая вода) за 1-е полугодие 

2024 года – оперативная информация

 № Наименование показателей Единица 
измерения

Предусмотрено 
в утвержденной 
тарифной смете 

на год

Фактически сложившиеся 
показатели тарифной сметы за 1-е 

полугодие
Исполнение, в %

I Затраты на производство товаров и 
предоставление услуг, всего тыс. тенге 8 997 399,6 4 290 446,5 48%

  в том числе:        
1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 2 673 742,4 1 318 990,4
2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 4 494 365,3 2 399 632,1
3 Амортизация * тыс. тенге 1 588 386,5 447 531,4
4 Ремонт, всего тыс. тенге 62 484,2 29 567,5
5 Прочие затраты, всего тыс. тенге 178 421,2 94 725,1
II Расходы периода, всего тыс. тенге 1 588 112,7 753 360,6 47%

Общие и административные расходы, всего тыс. тенге 434 935,0 201 999,4

Расходы на содержание службы сбыта, всего тыс. тенге 1 153 177,7 551 361,2

III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 10 585 512,3 5 043 807,1 48%
IV Прибыль тыс. тенге 39 877,9 - 125 491,5
V Всего доходов тыс. тенге 10 625 390,2 4 918 315,6 48%

VII Нормативные технические потери
% 16,6 16,6 

тыс.м.куб. 17 416,7 10 654,9 

Примечание: * - амортизационные отчисления (АО) на уровне исполнения утвержденной инвестиционной программы и закупа 
основных средств, фактическое начисление за 1-е полугодие 2024 г. – 2 499 539,7 тыс. тенге

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» по услуге отвод и очистка сточных вод за 1-е 
полугодие 2024 года – оперативная информация

№ Наименование показателей Единица измерения
Предусмотрено в 

утвержденной тарифной 
смете на год

Фактически 
сложившиеся 

показатели тарифной 
сметы

Исполнение, 
в %

I Затраты на производство товаров и 
предоставление услуг, всего тыс. тенге 7 424 978,1 3 640 953,6 49%

  в том числе:        
1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 3 248 037,2 1 586 699,9
2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 3 302 339,6 1 763 185,6
3 Амортизация* тыс. тенге 685 365,3 193 103,2 
4 Ремонт, всего тыс. тенге 43 354,2 20 515,2
5 Прочие затраты, всего  тыс. тенге 145 881,8 77 449,7
II Расходы периода, всего тыс. тенге 1 626 399,7 771 523,0 47%
6 Общие и административные расходы, всего тыс. тенге 1 471 529,1 703 186,1
7 Расходы на содержание службы сбыта, всего тыс. тенге 154 870,6 68 336,9
III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 9 051 377,8 4 412 476,6 49%
IV Прибыль тыс. тенге 0 - 293 083,4
V Всего доходов тыс. тенге 9 051 377,8 4 119 393,2 46%

Примечание: * - амортизационные отчисления (АО) на уровне исполнения утвержденной инвестиционной программы и закупа 
основных средств, фактическое начисление за 1-е полугодие 2024 г. – 3 190 282,9 тыс. тенге

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» по услуге подача воды по магистральным 
трубопроводам (техническая вода) за 1-е полугодие 2024 года – оперативная информация

№ 
п/п Наименование показателей Единица измерения

Предусмотрено 
в утвержденной 
тарифной смете 

на год

Фактически 
сложившиеся 

показатели 
тарифной сметы

Исполнение, в %

I Затраты на производство товаров и предоставление 
услуг, всего тыс. тенге 544 333,7 278 023,6 51%

   в том числе        

1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 184 405,2 91 233,6

2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 326 251,4 174 192,2

3 Амортизация тыс. тенге 20 792,3 5 858,3 
4 Ремонт, всего, в т. ч.  тыс. тенге 1 751,6 828,9  
5 Прочие затраты (необходимо расшифровать)  тыс. тенге 11 133,2 5 910,6
II Расходы периода, всего тыс. тенге 83 248,1 39 490,8 47%

6 Общие и административные расходы, всего тыс. тенге 32 330,7 15 199,0

 7 Расходы на содержание службы сбыта, всего тыс. тенге 50 917,4 24 291,8
 III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 627 581,7 317 514,4 51%
 IV Прибыль тыс. тенге 1 321,3 - 32 021,1 
 V Всего доходов тыс. тенге 628 903,0 285 493,3 45%

 VII Нормативные технические потери
% 16,6 16,6 

тыс.м.куб. 17 416,7 10 654,9 

Общественный Фонд «Смарт Парасат», БИН 160140007606, сообщает о своей ликвидации. Все претен-
зии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: г. Астана, район Нура, 
пр. Туран, дом 43/1, кв. 31, индекс 010000.

ЖСК «Аманат комфорт», БИН 161140009338, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: РК, г. Астана, 
ул. Сыганак, 32.

ДЕНЬ ПОЛЯ
Водная безопасность Казахстана под угрозой: 
взгляд ученых на решение проблемы
Доброй традицией во многих научно-исследовательских учреждениях аграрного профиля 
стало проведение научно-практических семинаров под названием «День поля». Их 
особенность заключается в том, что ученые могут демонстрировать свои новые сорта и 
гибриды, а также разработанные технологии представителям местных исполнительных 
органов и земледельцам. Аналогичный семинар состоялся в Карасайском районе на базе 
КазНИИ земледелия и растениеводства, расположенного в селе Алмалыбак Умтылского 
сельского округа. Он проходил при поддержке Национальной академии наук РК и акимата 
Алматинской области. Символично, что семинар приурочили к 90-летнему юбилею этого 
флагмана отечественной аграрной науки, который приходится на 14 августа текущего 
года.

Несколько необычным был формат 
его проведения. Вначале участники по-
бывали на полях института, где ознако-
мились с опытно-демонстрационными 
участками самых разных отделов. За-
тем посетили выставку, представлен-
ную рядом отечественных институтов, 
фирмами-производителями различной 
техники, удобрений, предлагающими 
современные технологии, а также пред-
приятиями, занимающимися перера-
боткой сельскохозяйственных культур. 
Затем состоялось пленарное заседание 
с участием акимов нескольких областей 
и представителей ряда министерств, а 
после обеда – форсайт-сессия, в рамках 
которой были обобщены проблемные 
вопросы, предложены конкретные пути 
их решения и подведены итоги.

Довольно актуальной была и тема се-
минара – «Устойчивое развитие сельско-
го хозяйства: эффективное и безопасное 
управление водными ресурсами». В этой 
связи большинство докладчиков делали 
главный акцент на вопросах водоснаб-
жения и водосбережения. Модератором 
заседания выступил президент Нацио-
нальной академии наук РК, председатель 
Правления – ректор Казахского нацио-
нального аграрного исследовательского 
университета Ахылбек Куришбаев.

Перед участниками семинара выступил 

аким Алматинской области Марат Султан-
газиев, который отметил, что сельское 
хозяйство сегодня является основным 
драйвером экономики области. Об этом 
говорит и тот факт, что 84% населения 
региона проживает в сельской местности. 
В первом полугодии 2024 года валовой 
выпуск продукции составил 190,1 млрд 
тенге, индекс физического объема достиг 
106,5%. В целом по стране по объему ва-
ловой продукции сельского хозяйства Ал-

матинская область занимает второе место 
с долей 12,1%. В текущем году посевная 
площадь достигла 461,6 тыс. га, что на 4,2 
тыс. га больше, чем в 2023-м. Одной из 
главных задач является бесперебойное 
обеспечение крестьян районированными, 
а также высококачественными и высо-
копродуктивными семенами различных 
сортов сельскохозяйственных культур. В 
этом большую роль играет деятельность 
КазНИИ земледелия и растениеводства.

Глава региона также отметил, что 
по-прежнему актуальным остается 
вопрос полного освоения орошаемых 
земель сельскохозяйственного назна-
чения, площадь которых составляет 
243,6 тыс. га. Но этому мешает изно-
шенность ирригационных сетей на 
60–70%, а также их отсутствие. В этой 
связи, согласно поручению Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева, необ-
ходимо проводить системную научную 
работу по экономии и рациональному 
использованию водных ресурсов, а 
также повысить эффективность управ-
ления данной отраслью.

Также в рамках заседания перед участ-
никами выступили первый вице-министр 
водных ресурсов и ирригации РК Болат 
Бекнияз, аким Жамбылской области Ер-
бол Карашокеев, вице-министр сельского 
хозяйства Азат Султанов, председатель 
Правления КазНИИЗиР Шолпан Бастауба-
ева, представитель института географии и 
водной безопасности, заместитель дирек-
тора по науке КазНИИ водного хозяйства 
Нурлан Балгабаев и генеральный дирек-
тор компании «Metzer Kazakhstan» Мурат 
Акшалов. 

К завершению мероприятия состоя-
лась церемония награждения и поощре-
ния ряда ученых почетными грамотами и 
благодарственными письмами от имени 

руководства Национальной академии РК, 
акимов Алматинской, Жамбылской и Же-
тысуской областей. 

Уже после обеда ученые провели фор-
сайт-сессию, на которой выступила ру-
ководитель научного центра земельных, 
космических и коммуникационных наук 
Национальной академии наук РК Елена 
Шевченко. Итоги сессии подвел главный 
ученый – секретарь Национальной акаде-
мии наук РК Исмаил Токбергенов.

Согласно указанному в рамках пленар-
ного заседания и форсайт-сессии, ученым 
необходимо проводить большую работу 
по интегрированному, эффективному и 
безопасному управлению водными ре-
сурсами; по созданию высокоурожайных, 
засухоустойчивых сортов сельскохозяй-
ственных культур; по внедрению в АПК 
современных технологий и технологий 
искусственного интеллекта; по охране и 
рациональному использованию природ-
ных ресурсов. 

Вместе с тем по итогам Дня поля Гла-
ве государства Касым-Жомарту Токаеву 
подготовят и представят экспертно-ана-
литическую справку об эффективном и 
безопасном управлении водными ресур-
сами, а также по устойчивому развитию 
сельского хозяйства и, соответственно, 
обеспечению продовольственной без-
опасности страны.
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В литературно-мемориальном музее 
Достоевского открылась выставка «Волшебство 
ручной работы», на которой представлено 
около 400 произведений, созданных местными 
мастерами прикладного искусства.

КАК БУДТО 
СО СТРАНИЦ 
РОМАНА…
Всю информацию о выстав-

ке представила сотрудник музея 
Алла Белякина, которая после 
содержательной вводной части, 
в которой говорилось об истории 
зарождения различных техник 
вязания, шитья, первых машинок 
и всего, что связано с рукоделием, 
провела экскурсию по залу.

Творчество Федора Михайло-
вича Достоевского – это космос. 
В его книгах есть все и обо всем. 
В этот раз сотрудники музея рас-
сказали о героинях-рукодельни-
цах в романах классика. Напри-
мер, в самом первом его романе 
«Бедные люди» главная героиня 
Варенька Доброселова зараба-
тывает себе на жизнь шитьем и в 
письмах своему почти любимому 
человеку Макару Девушкину она 
пишет, что заработала 30 рублей, 
и это далось ей с большим тру-
дом, что ему она шьет жилетку из 
чудесной ткани – желтой в яркий 
цветочек, при этом она ему хва-
лится, что смогла продать ковер, 
на котором она собственными 
руками сделала вышивку. 

В романе «Преступление и 
наказание», в описании самой 
первой встречи Раскольникова и 
Мармеладова, последний расска-
зывает, что есть статский советник 
Иван Иванович Клопшток, кото-
рый заказал полдюжины голланд-
ских рубах, а платить отказался, 
отговариваясь тем, что и ворот 
кривой, и сшито неправильно. 

Оттолкнувшись от этой темы, 
присутствующей в романах Фе-
дора Михайловича, сотрудники 
музея решили рассказать о руко-
делии, ручной работе. 

Выставка знакомит с историей 
и современностью рукоделия на 
протяжении XIX, XX и XXI веков. 
Впервые из фондов музея пред-
ставлены многочисленные образ-
цы вышивки – крестом, гладью, 
бисером, ришелье. Среди них есть 
вышитые полотна с изображе-
нием литературных и сказочных 
персонажей. Также здесь можно 
познакомиться с историей вязания 
крючком и спицами – салфетками 
и кофтами, великолепными панно 
и прозаическими носками, кашпо 
и ковриками. Выставка позволяет 
узнать историю множества аксессу-
аров, предназначенных для руко-
делия, среди которых серебряный 
и железный наперстки, старинные 
пуговицы, нитки мулине и крючки, 
тесьма и деревянные юрки, шка-
тулки для рукоделия и портняжные 
ленты для измерений. 

Помимо этого, на выставке 
можно увидеть редкие швейные 
машинки 1895 и 1902 годов, 
вязальную машинку 1928 года 
и приборы для вязания 1980 и 
1990-х годов, детский ткацкий 
станок, угольные и электрические 
утюги, детские швейные машинки 
и многое другое. 

Частью экспозиции стали пуго-
вицы, которыми модно было рас-
шивать одежду. Благодаря краеве-
дам в экспозиции появилась кость, 
из которой вырубали пуговицы.

В советское время все изде-
лия имели стандарт, и пуговицы 
не были исключением. Они были 
рассчитаны на вес в пять кило-
граммов. Для сравнения скажем, 
что сегодня пуговицы выдержива-
ют давление около 500 граммов. 

 В 1844 году в Нью-Йорке 
создавали новую форму для по-
лицейских. Один из боссов поли-
ции придумал, что у сотрудников 

должны быть медные пуговицы. 
По-английски медь – «купер», но 
пишется как «копер», и так поя-
вился термин «коп». 

Известно, что кардинал Рише-
лье увлекался вышивкой и даже 
изобрел новый ее сложный вид – 
сначала на ткани вырезался узор, 
а потом обрабатывался окантов-
кой. Кружева и жабо, украшавшие 
наряды кардинала, всегда были 
выполнены им самим. 

В первой половине XIX века 
далеко не молодой инженер, кото-
рый ремонтировал швейные ма-
шинки, был удручен тем, что они 
часто ломались, а чинить их было 
трудно, легче было на металлолом 
сдать. Рассердившийся мастер ре-

шил сделать свою 
новую швейную 
машинку. А фами-
лия инженера была 
Зингер. Он ввел 
лапку, прижимаю-
щую ткань, ножную 
педаль, впервые 
расположил иглу 
вертикально. А еще 
мастер первым при-
думал продавать 
свое изделие в рассрочку. Машин-
ки Зингера обрели бешеную попу-
лярность, а вкупе с возможностью 
купить их в рассрочку, завоевали 
весь рынок. Зингеровская швей-
ная машинка была лучшим пред-
метом в приданом невесты. 

АВТОРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ 
ТОНКОЙ РАБОТЫ 
На выставке показаны работы 

современных местных мастеров. 
Людмила Евдокова – мастерица 
на все руки, использует для со-
здания своих удивительных кар-
тин различные материалы: рыбьи 
кости, семена растений, речную 
гальку. Помимо этого, она масте-
рит поделки из ваты, соленого тес-
та. Она – автор коллекции кукол. 

Надежда Маркова, бывший 
сотрудник музея Достоевского, 
представила коллекцию кукол, 
связанных крючком.

Национальные мотивы в совре-
менной интерпретации – это всег-
да свежий взгляд на традицион-
ное искусство. Мастера Бакытжан 
Шапенова и Айдар Елубаев, член 
Союза этнодизайнеров Казахста-
на, участник многочисленных вы-
ставок, автор изделий из дерева. 
Оба – педагоги из школы № 19, 
передают секреты народных реме-
сел детям. Бакытжан стала победи-
тельницей конкурса, который про-
водился в прошлом году в Астане.  

Участвовали 200 мастериц со всей 
страны. Бакытжан была единствен-
ной, которая сшила лоскутное кор-
пе длиной 500 метров. Рекорд вне-
сен в книгу рекордов Казахстана. 
Помимо этого, она – автор кукол в 
национальных нарядах. 

Салтанат Атабаева – автор 
мягких елочных игрушек. Ориги-
нальная идея родилась у Салтанат, 
когда подрастающие дети начали 
ходить и изучать окружающий 
мир. Чтобы обезопасить малышей 
от осколков стеклянных елочных 
украшений, мама стала шить иг-
рушки сама из безопасных ма-
териалов. Невероятно красиво, 
современно, стильно. Салтанат 
сказала, что когда создает такие 
игрушки, чувствует себя волшеб-
ницей. 

Екатерина Гуляева не просто 
работает крючком, она создала из 
ниток алфавиты казахского и рус-
ского языков. Это приятная воз-
можность развивать детей, играя с 
ними в мягкие игрушки, прививая 
первоначальные знания и навыки 
чтения. 

– Когда я осваивала техни-
ку ирландского кружева, много 
читала об этом. Почему технике 
было присвоено это название? 
Потому что именно в Ирландии 
в середине XIX века придумали 
вязать по отдельности элементы, 
в основном цветы, и потом сое-
динять воедино вязаной сеточкой. 
Целые семьи вязали отдельные 
фрагменты партиями и сдавали в 
монастыри, где из них составляли 
цельные большие изделия. Это 
было настолько красиво и изящ-
но, что знатные дамы заказывали 
даже подвенечные платья и фату. 
Это была тончайшая ручная рабо-
та, – рассказывает Екатерина. 

Участники краеведческого об-
щества «Прииртышье», членом 
которого является Екатерина Гуля-
ева, поддержали коллегу и созда-
ли проект «Веселая азбука». Было 
связано несколько комплектов 
букв, которые были переданы в 
дар музею Достоевского и в сред-
нюю школу села Карагайлы Бес-
карагайского района. Далее крае-
веды планируют подарить наборы 
мягкого алфавита в интернаты для 
детей с особыми потребностями и 
в детский дом.

В Семее, на острове Бейбiтшiлiк, активно продолжается 
строительство детской железной дороги. Работники строи-
тельной компании трудятся в две смены и без выходных.

Как сообщил директор подрядной 
организации ТОО «Семдортехника» Ген-
надий Пьянов, строительство объекта 
компания закончит в текущем году. Надо 
полагать, до наступления холодов, по-
скольку уже выполнен достаточно боль-
шой объем работ. Как пояснил руководи-
тель стройки, много затрат сил и времени 
потребовалось для расчистки участков, 
где будет пролегать детская железная 
дорога. За три с лишним десятка лет – с 
тех пор как «Малый Турксиб» был закрыт 
– территория старой железнодорожной 
насыпи сильно заросла дикорастущим 
кустарником и стала непроходимой. По-
мимо этого, компании пришлось выво-
зить тонны мусора. Параллельно ведутся 
работы по прокладке электрокабеля для 
освещения путей и прокладка новых во-
допропускных сооружений. Теперь Тропу 
здоровья весной минует угроза подтопле-

ния. Уже практически загрунтован первый 
двухкилометровый участок путей. Здесь 
будет пролегать узкоколейка шириной 
750 мм. Как сообщил директор, тепловоз 
и вагоны уже доставлены на остров и го-
товы к запуску. Состав, в отличие от пре-
дыдущего, будет работать круглогодично, 
в вагонах предусмотрено отопление. 

Как считает Геннадий Пьянов, это ста-
нет толчком к развитию острова как цент-
ра досуга и спорта жителей. 

– Это большой проект для нашей 
компании, и мы делаем все возможное, 
чтобы закончить его в срок и с хорошим 
качеством. Как вы видите, работа кипит, 
продвигается ударными темпами. У нас 
достаточно рабочих и своей техники. К 
нам устраиваются люди как на сезон, в 
том числе и студенты, так и на постоянную 
работу. У нас хорошие условия: зарплата 
высокая, весь социальный пакет, бесплат-

ное питание, – сообщил Геннадий Пьянов. 
Кроме железной дороги, горожан ждет 

дополнительный приятный сюрприз в виде 
новой зоны отдыха, где будет проведено ос-
вещение, размещены малые архитектурные 
формы. Это будет еще одно живописное 
место отдыха для жителей и гостей города. 

По запросам отдыхающих будут по-
строены спортивные площадки, тренаже-
ры, детские игровые зоны, кофейня. Для 
обеспечения безопасности предусмотре-
ны камеры наблюдения и общественные 
туалеты.

ИЗ ИСТОРИИ ДЕТСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 
Пожалуй, в памяти каждого жителя 

Семея, заставшего время до 90-х годов 
прошлого века, остались дорогим вос-
поминанием поездки на острове по на-
стоящей железной дороге в миниатюре. 
Однако любимый аттракцион, как и мно-
гие другие, не выдержал испытания вре-
менем, и современным детям он казался 
лишь городской легендой. И вот настало 
время, когда легенда возвращается. 

Документы о строительстве сохрани-
лись в Центре документации новейшей 
истории ВКО. 

Для создания учебно-производствен-
ной базы для профориентации и отдыха 
учащихся школ города в начале апреля 
1979 года одобрили предложение Семи-
палатинского отделения Алма-Атинской 
железной дороги о строительстве детской 
железной дороги силами предприятий, ор-
ганизаций и учебных заведений. Строитель-
ство на острове Кирова планировали завер-
шить к 1 мая 1980 года – ко дню 50-летия 
открытия Турксиба. Горком комсомола, в 
свою очередь, объявил данный объект удар-
ной комсомольской стройкой города.

И работа закипела. Для начала под 
строительство первой очереди отвели 
земельный участок площадью 2,5 гектара, 
затем приступили к земляным работам, 
стали укладывать рельсы узкоколейной 
дороги. В середине июля соорудили вре-

менный вокзал детской железной дороги, 
для чего использовали сборный павильон 
облмолобъединения, а в конце этого же 
месяца на путь узкой колеи были установ-
лены тепловоз и четыре цельнометалли-
ческих вагона.

5 августа 1979 года, во Всесоюзный 
день железнодорожника, детская же-
лезная дорога «Малый Турксиб» была 
торжественно открыта. По этому случаю 
собрались руководители области и горо-
да, рабочие и инженерно-технические 
работники Семипалатинского отделения 
Алма-Атинской железной дороги, сотни 
горожан. Все, кто увидел своими глазами 
новую дорогу, говорили: «Да, это заме-
чательный, прекрасный подарок детям в 
Международный год ребенка!»

Действительно, «Малый Турксиб» вы-
зывал гордость и восхищение. И в первую 
очередь за людей, построивших эту доро-
гу. Место для нее также выбрано отлич-
ное: в старом тенистом парке, кругом зе-
лень, цветы, сама природа создала здесь 
уют для отдыха малышей.

Официально первая очередь железной 
дороги «Малый Турксиб» была принята 
в эксплуатацию 25 декабря 1980 года. С 
первого дня работы детской дороги за 
ней учредили строгий надзор. Тепловоз 
и вагоны на зиму консервировались, для 
охраны всей дороги выстроили специаль-
ный сторожевой домик. 

Но иногда случались и непредви-
денные ситуации. Так, весной 1985-го 
дважды произошло затопление детской 
железной дороги и в некоторых местах 
размыло пути, но к началу сезона все пол-
ностью восстановили, а в 1988 году про-
изошел сход одного вагона, обошлось без 
пострадавших.

В июле 1986 года сдали в эксплуатацию 
вторую очередь детской железной дороги.

Вторая очередь «Малого Турксиба» 
увеличила протяженность детской же-
лезной дороги более чем вдвое. Если 
раньше на дороге всего в два километра 
существовали станции «Пионерская» и 
«Комсомольская», то теперь на маршруте 

в пять километров появились совершен-
но новые – «Ленинская», «Кировская» и 
«Калининская» (по названию районов 
города). На каждой станции были выстро-
ены посадочные платформы, свой вокзал 
и павильон. Вторая очередь связала все 
культурно-спортивные комплексы остро-
ва.

К летнему сезону 1987 года совместно с 
кафедрой графики пединститута вагоны ху-
дожественно оформили и снаружи покраси-
ли голубой эмалью. В это же время провели 
ремонт в здании бывшего ресторана «Вес-
на» для приспособления его под помеще-
ние вокзала детской железной дороги.

В 1990 году вагоны заменили на новые, 
но уже в 1991-м начался закат первой дет-
ской железной дороги в Семее. Сначала со-
кратили начальника, его заместителя и ин-
структора, а в 1993 году детскую железную 
дорогу передали в распоряжение ПЧ-18.

29 мая 1995 года вышел приказ на-
чальника Семипалатинского отделения 
Алма-Атинской железной дороги о закры-
тии детской железной дороги из-за отка-
за областной администрации в оказании 
финансовой помощи. Всех работников, 
кроме охранников, отправили в отпуск 
без содержания.

Возрождение детской железной до-
роги имеет большое значение как для 
коренных жителей города, так и в целом 
для имиджа области Абай – ведь далеко 
не в каждом городе до сих пор существу-
ет подобная дорога. 

Сыграет свою роль и воспитательный 
фактор, не говоря уже об удобстве транс-
портного сообщения.

– Это ведь еще и популяризация про-
фессии железнодорожника. Решение 
проблемы кадрового голода в этой сфере 
– одно из предназначений этой железной 
дороги. Все вагоны придут к нам в типо-
вом цвете, поскольку была задумка брен-
дирования вагонов – расписать их, чтобы 
сделать более привлекательными, чтобы 
люди хотели с ними сфотографироваться 
и так далее, – отметил представитель под-
рядной организации.

Полосу подготовила Айман ШАРИПХАНОВА, область Абай

РУЧНАЯ РАБОТА ВСЕГДА УНИКАЛЬНА

ВОЗРОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ

«МАЛЫЙ ТУРКСИБ» ВОЗВРАЩАЕТСЯ 


